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В Центральном Комитете КПСС, 
Совете Министров СССР и ВЦСПС

О сррках завершения перевода 
на сокращенный рабочий день 

и упорядочения заработной платы 
рабочих и служащих

 ̂ X X I. съезд Коммунистической партии Советского 
■ Союза утвердил программу дальнейшего мощного 

по'дъема всех отраслей экономига т/t непрерывирго 
повышения жизненного уровня трудящихся, —  вели
чественную' программу развернутого строительства 
коммунистического общества в СССР.

Руководствуясь решениями XXI съезда КПСС и 
учитывая успешное выполнение государственного пла
на развития народного хозяйства СССР на 1959 Год—  
первый год семилегки, Центральный Комитет КПСС, 
Совет Министров СССР и 1ВЦСПС приняли постановле
ние о сроках завершения перевода на сокращенный 
рабочий день и упорядочения заработной платы ра
бочих и служащих по отраслям народного хозяйства и 
экономическим районам.

В постановлении отмечается, что за последние го
ды проведена значительная работа по переводу рабо
чих и служащих на сокращенный рабочий день и упо
рядочению заработной платы. Вслед за рабочинш и 
служащими угольной промышленности и черной ме
таллургии в 1958— 1959 годах переведены на семи
часовой рабочий день (а рабочие ведущих профессии 
занятые на подземных работах, —  на шестичасовой 
рабочий день) и новые условия оплаты труда рабочие 
и  служащие предприятий цветной металлургии, хими
ческой промышленности, цементной промышленности, 
по производству железобетонных изделий и конструк
ций, добыче соли и озокерита. Проводится подготови
тельная работа и начнется в 1959 г. перевод на сокра
щенный рабочий день с одновременным упорядочением 
заработной платы рабочих и служащих в машино
строительной и металлообрабатывающей, нефтяной и 
газовой промышленности.

Перевод на сокращенный рабочий день и одновре
менное упорядочение заработной платы, прежде всего 
в основных отраслях тяжелой промышленности, яви
лись важными источниками дальнейшего подъема со
циалистической экономики и повышения материально
го и  культурного уровня жизни рабочих и служащих. 
Возросла материальная заинтересованность работников 
в росте производства и повышении производительности 
труда, улучшилось выполнение предприятиями на- 

Л  роднохозяйствекных планов и при сокращении продол
жительности рабочего дня заработная плата рабочих и 
служащих была не только сохранена, но и в связи с 
введением новых повышенных ставок и окладов суще
ственно повысилась, особенно у низкооплачиваемых 
рабочих и служащих.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров СССР 
и ВЦСПС признали необходимым осуществить перевод 
всех рабочих и служащих в народном хозяйстве на 
семичасовой рабочий день, а рабочих ведущих профес
сий, занятых на подземных работах, на шестичасовой 
рабочий день в следующие сроки: 

в промышленности районов Севера, Дальнего Восто
ка, Сибири, Урала, Казахской ССР, г. Москве и_ Мо
сковской области, г. Ленинграде и Ленинградской об
ласти и Ивановской области —  в IV  квартале 1959 
года —  IV  квартале 1960 года, а в остальных эконо
мических районах —  в I I I— IV кварталах 1960 года;

в строительстве и на геологоразведочных работах 
в районах Севера, Дальнего Востока, Сибири, Урала, 
Казахской ССР —  во I I  квартале 1960 года, а в 
остальных экономических районах —  в IV  ква1ртале
1960 года; ш к о

на транспорте и связи —  в IV  квартале 1959 го 
да —  IV  квартале 1960, года;

в государственных предприятиях сельского хозяи- 
\  ства —  в течение IV  квартала 1960 года;

в научно-исследовательских учреждениях и проект
ных организациях —  во I I — IV  кварталах 1960 года;

на предприятиях и в организациях торговли, об
щественного питания, заготовок и материально-техни
ческого снабжения, в просвещении, здравоохранении, 
культурных учреждениях, искусстве, государственном 
аппарате и других непроизводственных ппедприятиях, 
Организациях и учреждениях —  в I I I  и IV  кварталах 
1960 года.

Перевод на сокращенный рабочий день рабочих, 
инженерно-технических работников и  служащих про
мышленности и  строительства будет о^существлен одно
временно с упорядочением заработной платы.

На предприятиях и в организациях транспорта и 
связи,' совхозах, РТС, подсобных предприятиях сель
ского хозяйства, а также в научно-исследовательских 
учреждениях и проектных органцзациях перевод ра
бочих, инженерно-технических работников и служа
щих на новые условия оплаты труда будет осуще
ствлен в 1960— 1961 годах.

Рабочие, инженерно-технические работники и слу
жащие ^предприятий и организаций торговли, общест
венного питания, заготовок, материально-техническо
го снабжения, организаций и учреждений просвеще
ния, здравоохранения, культуры и искусства, государ
ственного аппарата 'и других непроизводственных от

раслей оудут переведены на новые условия оплаты 
труда в 1962 году.

Принятым постановлением утверждены новые повы
шенные тарифные ставки и новые тарифные сетки 
для оплаты труда рабочих и должностные оклады для 
оплаты инженерно-технических работников и служа
щих.

Одновременно с проведением упорядочения заработ
ной платы будет пересмотрен минимальный размер за
работной платы и в соответствии с решением XXI 
съезда КПСС повышен до 400— 450 рублей.

Государственному Комитету Совета Министров СССР 
по вопросам труда и заработной платы поручено сов
местно с ВЦСПС утвердить типовые положения о 
сдельно-премиальной и повременно-премиальной си
стемах оплаты труда рабочих; тш овой перечень про
фессий рабочих, оплачиваемых по тарифным ставкам, 
установленным для рабочих, занятых на горячих, тя
желых работах и на работах с вредными условиями 
труда, и другие.

Совнархозы, министерства, ведомства, исполнитель
ные комитеты Советов депутатов трудящихся и руко
водители предприятий при переводе работников на со
кращенный рабочий день и новые условия оплаты тру
да обязаны широко внедрить технически обоснован
ные нормы выработки, соответствующие современному 
уровню техники и организации производства и передо
вому производственному опыту рабочих; разработать и 
внедрить нормы обслуживания для вспомогательных 
рабочих-повременщиков; применить экономически эф
фективные системы оплаты труда рабочих, а также 
премирование рабочих за улучшение качественных по
казателей и результатов работы участков, цехов и 
предприятий в целом; повысить удельный вес' оплаты 
по тарифу в заработной плате рабочих; провести тари
фикацию работ и установить разряды рабочим в соот
ветствии с тарифно-квалификационными справочника
ми, утвержденными в установленном порядке.

Конкретные сроки перевода на сокращенный рабо
чий день и введения новых условий оплаты труда ра
бочих и служащих по отдельным предприятиям, 
стройкам и организациям предоставлено право опреде
лять Советам Министров союзных республик, мини
стерствам и ведомствам СССР, совнархозам, обл(край)- 
исполкомам по согласованию с соответствующими 
профсоюзными органами в пределах, предусмотренных 
постановлением общих сроков.

В непрерывных производствах, а также на отдель
ных видах работ, где продолжительность рабочей сме
ны сократить невозмолсно, рабочим и служащим дол
ж ны  предоставляться дополнительные дни отдыха за 
время, отработанное сверх установленного рабочего 
дня.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС обратили внимание партийных, совет
ских, хозяйственных и профсоюзных организаций на 
необходимость своевременной и тщательной подготов
ки  предприятий к  работе в условиях'сокращенного ра
бочего дня и повседневного контроля «а практическим 
проведением этой работы на местах, имея j  виду без
условное выполнение производственных планов и за
даний по росту производительности труда. По каждо
му предприятию должны быть разработаны и осуще
ствлены технические, хозяйственные и организацион
ные мероприятия. Особое внимание должно быть обра
щено на внедрение’ в производство новой техники и 
передовой технологии, на механизацию производствен
ных процессов, специализацию и кооперирование про
изводства,. обеспечение ритмичной работы предприя
тий,. сокращение потерь рабочего времени и улучше
ние организации труда.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС обязали партийные, советские, проф
союзные и комсомольские организации, руководителей 
министерств, ведомств, предприятий, строек и органи
заций развернуть разъяснительную работу и обеспе
чить широкое участие рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих, в подготовке и осуще
ствлении мероприятий, связанных с сокращением 
продолжительности рабочего дня в народном хозяйстве 
и введением новых условий оплаты труда. Эти меро
приятия явятся важным этапом на пути к  осуществле
нию в СССР самого короткого в мире рабочего дня и 
самой короткой рабочей недели.

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров 
СССР и ВЦСПС призвали рабочих, инженерно-техни
ческих работников и служащих еще более повысить 
свою трудовую а,ктйвность и творческую инициативу 
в деле выявления и всемерного использования внут
ренних резервов производства с тем, чтобы переход 
на сокращенный рабочий день на каждом предприя
тии и стройке способствовал новому подъему произ
водства, росту производительности труда и на этой 
основе дальнейшему повышению материально/о благо
состояния и культурного уровня трудящихся.

ТЫСЯЧИ ПОСЛЕДОВЛТЕЛЕИ 
ВДЛЕНТИНЫ ГАГАНОВОЙ

На днях президиум В Ц С П С  об
судил вопрос о работе Централь
ного Комитета профсоюза рабо
чих текстильной и легкой про
мышленности по распространению  
почина прядильщ ицы Вышнево
лоцкого хлопчатобумажного ком 
бината Валентины Гагановой. 
К а к  отмечается в принятом пре
зидиумом В Ц С П С  постановлении, 
многие фабрично-заводские коми-* 
теты предприятий текстильной и 
легкой промышленности своевре
менно поддержали почин Валенти
ны  Гагановой и совместно с р у ко . 
водителями предприятий проводят 
работу по распространению дви
жения за подтягивание отстаю
щ их бригад, смен, участков, ком . 
плектов до уровня передовых.

Вопрос о распространении по
чина В . Гагановой обсуждался  
такж е на президиумах М осковско- 
тю, К ал ш ш й скою . Свердловского,

Львовского и др уги х  областных 
комитетов, на пленуме Белорус
ского республиканского комитета 
профсоюза, на заседаниях фабзав- 
комов и на общих собраниях ра
бочих и  служ ащ их большинства 
предприятий текстильной и лег. 
кой  промышленности.

В  результате проведенной ра
боты, особенно после июньского  
Пленума Ц К  К П С С , тысячи пере
довых бригадиров, мастеров, на
чальников цехов в разны х обла
стях и  республиках перешли в 
отстающие бригады и на трудные 
участки  работы.

М ногие бригады, участки  н це
хи  под руководством последовате
лей В. Гагановой достигли высо
ки х  производственных показате
лей. Только на Вышневолоцком  
хлопчатобумажном комбинате зна. 
чительно увеличилось число пря

дильщиц, вьш олняющ их нормы  
выработки на 115 процентов н 
выше. В  ткацком  производстве 
этого комбината число таких ра. 
ботниц возросло в полтора раза.

Отмечая, что движение, нача
тое Валентиной Гагановой, горячо  
поддержано рабочими и  инженер
но-техническими работниками  
многих предприятий и строек всех 
отраслей народного хозяйства, 
президиум В Ц С П С  предложил  

центральным комитетам и  сове, 
там профсоюзов рассмотреть во
прос о работе проф союзных орга
низаций по распространению ини
циативы В. Гагановой на пред
приятиях и  стройках союзных  
республик, краев, областей и  ока
зать профсоюзным организациям  
необходимую помощь в этом боль
шом всенародном деле.

(ТАС С ).

Пребывание Н. С. Хрущева в США
☆  ☆ ☆  ☆

Н. С. Хрущев в Лос-Анжелосе
ЛОС-АНЖЕЛОС, 19 сентября. 

(Спец. корр. ТАСС). Сетодня 
Н. С. Хрущев и сопровождающие 
его лида прибыли в Лэс-Анжелос.

Реактивиый самолет «Боииг-707», 
на котором следовал Н. С. Хрущев 
и сопровождающие его лица, взял 
сегодня утро'м старт на междуиарод- 
HOiM. аэродроме в Нью-Йорке и на
правился на Запад. Его курс про
ходил над северными промышлен
ными штатами Нью-Йорк. Огайо, 
затем над сельскохозяйственными 
районами центральной части стра
ны. Через несколько часов полета 
самолет прошел над Скалистыми го
рами, и, наконец, внизу сверкнули 
солнечные долгшы Калифорнии. В 
12 часов 09 минут по местному 
времени, которое здесь на 10 часов

ЛОС-АНЖЕЛОС, 19 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). По прибытии 
в Лос-Анжелос советские гости пря
мо с аэродрома направились на ма
шинах в студию кинокомпании 
«Твентис сенчури фокс». Здесь был 
дан завтрак в честь Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щева и его супруги Н. П. Хру
щевой.

На завтраке присутствовали Ми
нистр иностранных дел А. А. Гро
мыко, Министр высшего и среднего 
специального образования В. П. 
Елютин, посол СССР М. А. Меньши
ков, председатель Государственного 
комитета по культурным связям с 
зарубежными странами Г. А. Жуков, 
писатель М. А. Шолохов и другие 
лица, сопровождающие Н. С. Хру
щева.

С американской стороны присут
ствовали постоянный представитель 
США при ООН Г. Лодж, начальник 
протокольного отдела государствен
ного департамента У. Бьюкенен, по
сол США в СССР Л. Томпсон, мэр 
города Беверли Хиллс Д. Дэвис, 
президент кинокомпании «Твентис 
сенчури фокс» С. Скурас, президент 
национальной ассоциации кинемато
графии Эрик Джонстон, представи
тели киностудии, видные американ
ские киноартисты и представители 
общественности.

Во время завтрака, прошедшего в 
дружественной обстановке, с речами 
выступили С. Скурас и Г. Лодж. 
Слово предоставляется Н. С. Хруще
ву. Присутствующие неоднократно 
прерывают яркое, остроумное и со
держательное выступление
Н. С. Хрущева бурными аплодис
ментами.

Затем Председатель Совета Ми
нистров СССР и сопровождающие 
его лица присутствовали на съем-

отстает от MOiCKOBCiKoro, самолет 
прибыл Б Лос-Анжелос —  промыш
ленный и культурный центр на 
Тихоокеанском побережье Соединен
ных Штатов.

В международя'0|М аэропорту Лос- 
Анжелоса Председателя Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущева встре
чали мэр города Лос-Анжелоса Нор
рис Поулсоя, президент ассоциации 
по международным делам Роберт 
Минклер и пр'езииеят Таун холла 
(организация, занимающаяся про
светительной деятельностью) Фрэн
сис Уилкокс.

От имени жителей Лос-Анжелоса 
высоких гостей из Советского Сою
за тепло приветствовал мэр города 
Поулсон. Отвечая на приветствие, 
Н. С. Хрущев заявил, что он рад 
прибыть Б горощ Ло'С-Анжелос.

ках в студии кинокомпании «Твен
тис сенчури фокс». Киноартисты 
тепло приветствовали советских го
стей. Артистка Шерли Маклейн об
ращается к  Никите Сергеевичу со 
следующими словами на русском 
языке: «Добро пожаловать в Голли
вуд. Нам очень нравится, когда ва
ши большие артисты приезжают сю
да. Надеюсь, что вам здесь понра
вится, как нам понравились совет
ские артисты».

Н .-С . Хрущев тепло прощается с 
кинопромышленниками, артистами 
и техническим персоналом и поки
дает студию. На пути к  автомаши
нам Н. С. Хрущев несколько раз ос
танавливается и весело шутит, по- 
лсимая протянутые к  нему руки.

Затем Н. С. Хрущев и сопровож
дающие его лица совершают на ав
томобилях прогулку по Лос-Анжело- 
су.

Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев и сопровождаю
щие его лица совершили поездку 
в Сан-Фернандо —  пригородный 
район Лос-Анжелоса. Весть о том, 
что Н. С. Хрущев совершает поездку 
по Сан-Фернандо, быстро распро
странилась среди жителей, которые 
спешили приветствовать главу Со
ветского правительства.

После поездки по городу 
Н. С. Хрущев и сопровождающие 
его лица прибыли в отель «Амба- 
садор», где будет резиденция 
Н. С. Хрущева во время его пребы
вания в Лос-Анжелосе. Около отеля 
Н. С. Хрущева горячо приветствова
ла большая группа американцев.

Вечером Председатель Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущев вы
ступил на обеде, устроенном в его 
честь организацией Таун холла и 
ассоциацией по международным де
лам Лос-Анжелоса.

Выступление Н. С. Хрущева
ЛОС-АНЖЕЛОС, 19 сентября. 

(ТАСС). Председатель Совета Миня- 
стррв СССР Н. С. Хрущев выразил 
надежду, что в результате его бесед 
с Президентом Эйзенхауэром пра
вительства СССР и США смогут 
лучше понять позиции друг друга 
в вопросе разоружения, а затем и 
объединить свои усилия в деле ре
шения этой самой сложной, самой 
насущной проблемы современности.

Глава Советского правительства 
вновь затро*нул вопрос о разоруже
нии в своем выступлении на обеде 
в Лос-Анжелосе 19 сентября.

В этой связи Н. С. Хрущев на
помнил о советских предложениях в 
области эазоружения, внесенных 18 
сентября на рассмотрение Генераль
ной Ассамблеи ООН. Суть этих 
предложений состоит в том, сказал 
он, чтобы в самые сжатые сроки, 
пр'имер’но в четыре года, осущест
вить всеобщее и полное разоруже
ние государств, уничтожить все 
виды вооружений, включая ядерное 
оружие и ракеты, распустить все 
вооруженные силы, упразднить 
военные министерства и генераль

ные штабы. В распоряжении госу
дарств остались бы лишь неболь
шие со1гласоваляые контингенты 
полиции (милиции), предназначен
ные для охраны внутреннего поряд
ка и безоиаоности граждан и В’О- 
оруженные лишь легким стрелко
вым оружием. Выдвигая укч.занньге 
предложения, заявил Н. С. Хрущев, 
мы хотим решить проблему разору- 
лсеяия целиком, раз и навсегда; 
поставить государства в такие ус
ловия, котла они были бы лишены 
материальных средств ведения вой
ны.

При полном разоружении, доба
вил Председатель Совета Министров 
СССР, государствам нечего будет 
скрывать друг от друга. И контроль 
соответственно может быть полным 
и всеобъемлющим. Это будет имен
но контроль, а не разведка, потому 
что при отсутствии армии разведка 
теряет свое значение.

Мы хотели бы верить, сказал 
Н. С. Хрущев, что советские пред
ложения, сделанные со всей ис
кренностью и представляющие со

бой максимум того, на что может 
решиться великая держава, особен
но в условиях тещрешней между 
народаой нашряженности, найдут 
благожелательный отклик в США.

Н. С. Хрущев, обращаясь к  мэру 
города Лос-Анжелоса и всем присут
ствующим, отметил, что речь идет 
об очень серьезных вещах —  о 
мире и войне, о ж и з ш  и смерти 
людей. Н. С. Хрущев, высказав свое 
беспокойство о том, что некоторые 
американские деятели сознательно 
упорно извращают высказанные им 
мысли, заявил, что в США кое-кто, 
видимо, стремится ехать и дальше 
на коньке «холодной войны» и гон

ке" вооружений. Выбирайте, сказал 
Н. С. Хрущев, идти ли нам вместе 
к  миру или продолжать «.холодную 
войну» и гонку вооружений. Но ведь 
каждо'му ясно, что лучше жить в 
мире и дружбе, чем жить при наве
денных друг на друга ракетах, 
лучше жить в чистой атмосфере, 
когда можно спокойно спать, зная, 
что мир будет сегодня, завтра, он 
будет постоянным и прочным.'

В заключение своего выступле
ния Поедсе.датель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев еще раз под
черкнул готовность Советского Сою
за к  развитию всесторонних связей 
и установлению дружественного 
сотрудничества с США.

Сообщение пресс-группы  
при Председателе Совета Министров

СССР
19 сентября после прибытия на 

международный аэродром Лос-Анже
лоса Н. С. Хрущев посетил извест
ный центр американской кинопро
мышленности г. Голливуд.

Руководитель национальной ас
социации кинематографш! г-н Эрик 
Джонстон и глава .кинокомпавин 
«Твентис сенчури фокс» г-н 
С. Скурас устроили завтрак в 
честь Н. С. Хрущева. На завтраке 
присутствовали видные режиссе
ры, артисты и сценаристы Голли
вуда.

В своем выступлении перед при
сутствующими Н. С. Хрущев отве
тил на некоторые вопросы, выдви
нутые в приветственной речи г-на 
Скураса.

Затем Н. С. Хрущев вместе с со
провождающими его лицами и  вид
ными артистами присутствовал на 
съемках некоторых сцен музыкаль
ного фильма с участием известных 
артистов Мориса Шевалье и Фрэн
ка Синатра.

После встречи в Голливуде 
Н. С. Хрущев и сопровождающие 
его лица совевшили поездку по 
окрестно-стям Лос-.Анжелоса.

BeneipoiM местные власти и обще
ственные организации города Лос- 
Анжелоса устроили прием в честь 
Н. С. Хрущева. На приеме присут
ствовало свыше одной тысячи че
ловек.

Выступая на приеме, Н. С. Хру
щев рассказал о цели своего визита 
в США, подчеркнув готовность Со
ветского правительства сдедать все 
для прекращения «холодной войны», 
гонки вооружений. Он заявил, что

может вызвать лишь удивление 
упорство некоторых кругов, не же^- 
лающих отказаться от «холодной 
войны».

Ведь каждому ясно, сказал 
Н. С. Хрущев, что лучше жить в 
мире и дружбе, чем жить при наве
денных друг на друга ракетах, луч
ше жить в чистой атмосфере, когда 
можно спокойно спать, зная, что 
мир будет сегодня, завтра, он будет 
постоянным и прочным.

На имя Н. С. Хрущева поступа
ют многочисленные телеграммы 
от американских граждан с выраже
нием благодарности за выступление 
в Лбс-Анжелосе, которое транслиро
валось по радио и телевидению, и 
с осуждением поведения мэра горо
да, сделавшего заявление в духе 
«холодной воины».

Утром 20 сентября Н. С. Хрущев 
и сопровождающие его лица выеха
ли специальным поездом из Лос- 
Анжелоса в Сан-Франциско. На 
всех крупны х станциях по пути 
следования поезда собирались толпы 
людей, тепло приветствовавших 
главу Советского правительства. На 
нескольких станциях собравшиеся 
держали в руках транспаранты с 
приветственными надписями на 
русском и английском языках: 
«Доброе утро. Нам нравится Ники
та Хрущев. Хорошая работа», «Ра
зоружение с контролем или без 
контроля», «Продолжайте доброе 
дело!» и другие.

В 18 .часов по местному времени 
(в 4 часа утра 21 сентября по 
московскому времени) Н. С. Хрущев 
прибыл в Сан-Франциско.

Отъезд Н. С. Хрущева 
в Сан-Франциско

САН-ЛУИС-ОБИСПО. 20 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). Поезд, на ко
тором Н. С. Хрущев следует из 
Лос-Анжелоса в Сан-Франциско, идет 
вдоль побережья Тихого океана. Он 
проносится мимо садов, полей, за
водов, нефтяных промыслов, город
ков Калифорнии, и всюду видны 
группы людей, которые вышли к  
железной дороге, чтобы хотя бы 
издали помахать рукой главе Со
ветского правительства. Некоторые 
пришли с плакатами. На станции 
Глендейл поезд встретила большая 
группа людей с плакатом «Нам 
нравится Хрущев». Группа молодых 
людей пришла с плакатом «Мир!»

Сердечную встречу устроял1и Ни
ките Сергеевичу Хрущеву жители 
Сапта-Бал>бара, где специальный 
поезд остановился на несколько 
минут. Тысячи жителей города за
прудили привокзальную площадь. 
Аплодисментами и приветственны
ми возгласами встречают Н. С. Хру
щева, который выходит из вагона, 
чтобы поздороваться с лсителями 
города. Американцы горячо желают 
главе Советского правительства 
успеха в его миссии мира. Слышат

ся возгласы из толпы: «Продол
жайте доброе дело!» Никита Сер
геевич желает жителям Санта-Бар
бара успехов в их делах, счастья и 
мира.

•»*
САН-ФРАНЦИСКО, 20 сентября. 

(Спец. корр. ТАСС). Сегодня в 
18 ч. 15 м. по местно.му времени 
(в 4 ч. 15 м. 21 сентября по мо
сковскому времени) Председатель 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щев прибыл в Сан-Франциско. 
Н. С. Хрущева и сопровождающих 
его ЛИН на вокзале встречала мэр 
города Сан-Франциско Джордж Кри
стофер, президент совета меж1дуна- 
годных дел Северной Калифсонии 
Ро'скуэл и президент клуба «Ком- 
ионуэлс» Г. Джонсон.

САН-ФРАНЦИСКО, 20 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). Вечером 20 
сентября Председатель Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущев имел 
встречу с лидерам американских 
профсоюзов, на которой присутство- 
вали вице-председателя АФТ— КПП 
Рейтер и Кэри, а также руководи
тели ряда крупных профсоюзов 
США.

С О О Б ЩЕ Н И Е  Т А С С
О ПЕРВЫХ ИТОГАХ ПУСКА КОСМИЧЕСКОЙ РАКЕТЫ НА ЛУНУ

Советская космическая ракета, 
стартовавшая 12 сентября 1959  
года, достигла поверхности Л уны  
14 сентября в 0 0  час. 02  мин. 
24 сек. московского времени.

Полет Советской космической  
многоступенчатой ракеты  к  Луне  
проходил строго по намеченной 
расчетной траектории. Все си
стемы, агрегаты  и элементы раке
ты  во время полета работали 
нормально.

Установленные на борту раке
ты  радиотехнические средства 
обеспечили надежное слежение с 
Земли за ее полетом, начиная со 
старта и до момента достижения  
контейнером с научной аппарату
рой поверхности .Луны.

Успешная работа наземного ав
томатического измерительного 
комплекса позволила непрерывно 
контролировать соответствие

действительной траектории полета 
расчетным данным, дать досто
верный прогноз попадания в Л ун у  
и определить район попадания.

А нализ действительной траек
тории движения второй Советской  
космической ракеты  на основе за
регистрированных данных всех 
видов измерений и наблюдений 
позволяет в настоящее время 
произвести первое уточнение рай
она падения контейнера с науч
ной и измерительной аппаратурой  
и последней ступени ракеты. 
Обработка данных наблюдений 
показывает, что контейнер второй 
Советской космической ракеты  
опустился на поверхности Л уны  
восточнее «моря Ясности» вблизи

кратера А ристил , кратера А р хи 
мед и кратера А втолик. Селено
графическая широта точки встре
чи контейнера с поверхностью  
Л уны , по полученным данным, 
равна плюс 3 0  градусов, а селе
нограф ическая долгота равна 
нулю . Отклонение точки  прилуне
ния приборного контейнера от 
центра видимого диска Л уны  со
ставляет примерно 800  км .

В  момент встречи контейнера с 
Л уной  его траектория . была на
клонена к  поверхности Л уны  под 
углом  в 60  градусов. При этом 
скорость контейнера относительно 
Л ун ы  составила около 3 ,3  кило
метра в секунду.

Обработка полученных данных 
подтверждает, что последняя сту
пень космической ракеты  такж е  
достигла поверхности Л уны .

К а к  уж е  сообщалось, при поле
те второй Советской космической  
ракеты  к  Л уне должны  были про
изводиться: исследование магнит
ного поля Земли и магнитного по
ля Л уны , исследование поясов 
радиации вокруг Земли, исследо
вание интенсивности космическо
го  излучения, исследование тяж е
лы х ядер в космическом излуче
нии, исследование газовой ком
поненты межпланетного вещества, 
-изучение метеорных частиц.

Рассмотрение материалов, по
лученных в результате произве
денных исследований, подтверди
ло, что научная и телеметриче
ская аппаратура, установленная 
в контейнере, функционировала  
нормально.

Произведена первоначальная 
расшифровка материалов телеиз
мерений.

Полученные предварительные 
данные позволяют уж е  в настоя
щее время установить следую
щее:

—  магнитное поле вблизи Л у 
ны, по данным записи магнимет- 
ра, в пределах его чувствительно
сти и девиационной погрешности  
(порядка 6 0  гамм), —  не обна
ружено;

—  измерения интенсивности  
радиации вблизи Л уны  не обна
руж или пояса радиации из заря
женны х частиц. Этот ф акт согла
суется с результатами магнитных  
измерений;

—  в космическом пространст
ве на пути следования ракеты  
произведены измерения общего 
потока космического излучения, 
потоков ядер гелия (альфа-ча. 
стиц), ядер углерода, азота, ки с 
лорода и более тяж елы х ядер, 
входящ их в состав космических  
лучей;

—  получены дополнительные 
данные о рентгеновских лучах, 
гамма-лучах, электронах больших 
и малых энергий и частицах вы 
соких энергий;

—  произведены измерения в 
пределах пояса радиации Земли;

—  произведена регистрация  
токов, создаваемых частицами 
ионизированного газа, попадаю
щими из окруж аю щ ей среды, в 
четыре установленных на ко н 
тейнере ловуш ки положительно  
заряженны х частиц. Величины  
регистрируемых токов меняются 
вдоль пути  следования ракеты ;

предварительные оценки показы 
вают, что между Землей и Л уной  
имеются области, где концентра
ция ионизированных частиц  
меньше, чем сто частиц в куб и 
ческом сантиметре. П ри прибли
жении к  Л уне на расстоянии по
рядка десяти тысяч километров  
зарегистрированные токи  возра
стают. Это может быть объясне
но либо существованием вокруг 
Л уны  оболочки из ионизирован
ных газов —  своеобразной лун
ной ионосферы, либо наличием  
вокруг Л уны  области повышенной  
концентрации корпускул  с энер
гиями порядка десятков вольт;

—  получены новые данные о 
микрометеорах.

Производится дальнейшая об
работка и  анализ полученных ма
териалов.

По мере завершения этой рабо
ты результаты произведенных 
исследований будут публиковать
ся. \

Создание многоступенчатой кос
мической ракеты , двигателей, си
стемы управления полетом и 
комплекса наземных средств, 
обеспечивших точный старт и вы
сокоточное движение ракеты  к  
Л уне, а такж е  надежный конт
роль за полетом ракеты  до мо
мента встречи е Л уной, является 
выдающимся успехом советской  
пауки  и техники.

П у с к  второй Советской косми
ческой ракеты, проведенный ком
плекс научны х исследований и до
стижение поверхности Л уны  вне
сут значительный вклад в миро
вую  н ауку , в  дело освоения кос
моса человеком.
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В Совете Министров
СССР

С(жет Министре® Ск)ша ССР 
принял постановление об участии 
иромышленяых предприятий, сю®- 
колов и колхозов в комплектования 
высших учебных заведений и тех
никумов и в подготовке специали
стов для CBoifx предприятий.

Как известно, за последние годы 
был проведен ряд .мероприятий по 
наиболее широкому привлечению в 
вузы и техникумы моло1дежи, имею
щей практический опыт. К числу 
их относятся первоочередное зачис
ление в вузы и техникумы лиц со 
стажем ярактичеакой работы не 
менее двух .лет, широкое развитие 
вечерне1Го и заочного высшего и 
среднего специального образования, 
введение дояолнительных льгот для 
студентов, обучающихся без отрыва 
от производства, и другие.

Все это получило полное одобре
ние советской общественности.

В целях дальнейшего улучшения 
качества ггодгото’вки  шецналиетов 

■ с_^высшим и средним опециальным 
образованием и повышения уровня 
идейно-воспитательной работы сре
ди студентов и учащихся Совет 
Министров Союза ССР. признал це
лесообразным, наряду е существую
щим порядком ко'мялектовагаия выс
ших и средних специальных учеб
ных заведений, направление непо- 
средственпо прод1ышленными пред
приятиями, стройками и совхозами 
работающей молодежи на обучение 
в вузы и техникумы с тем, чтобы 
стипендии студентам и учащимся 
выплачивались кемаидирова1вшими 
их организациями, а окончившие 
вуз или техникум специалисты воз
вращались на работу в то пред
приятие, которое направляло их на 
учебу.

Совет Министров СССР одобрил 
предложения передовых колхозов о 
предоставлении права колхозам на
правлять на обучение в вузы и тех
никумы колхозников с выплатой m i 
стипендии за счет колхозов с тем, 
чтобы окончившие вуз или техни
кум  опециалясты возвраща.тись на 
работу в тот колхоз, котерый на
правлял их на учебу.

В постаиовлеиии Совета Минист
ров СССР указывается, что на о:бу- 
чение в вузы и техникумы направ
ляются передовики производства, 
наиболее подготовленные и  способ
ные, имеющие не менее двух лет 
стажа яржтической работы. Отбор 
и направлеяие на учебу осущест
вляют руководителя предприятий, 
правления колхозов и обществен
ные организации. Кандидатуры, на
правляемые на обучение в вузы и 
техникумы, широко обсуждаются 
на производственных совещаниях я 
собраниях рабочих предприятий, на 
заседаниях правлений колхозов, 
общих собраниях колхозников и в 
общественных О'рганиэаниях. Ко
мандирование рабочих, колхозников 
и  служащих на учебу в вузы и 
те.хиикумы должно являться мерой 
поощрения их за высокие йоказа- 
тели производственной работы.

Лица, направляемые промышлен
ными предприятиями, стройками, 
совхозами и колхозами на обучение.

сдают вступительные экзамены в 
установленном правилами приема 
порядке и пользуются правом пер
воочередного внеконкурсного зачис
ления в высшие и средние специ
альные учебные заведения.

Всем успевающим учащимся, на
правленным промышленными пред
приятиями, стройками и совхозами 
на обучение в вузы и техникумы, 
вьшлачивается стипендия за счет 
этих предприятий. Размер стипен
дии устанавливается на 15 про
центов выше обычной государст- 
вен'ной стипендии, выплачиваемой 
студе1нта1м вузов и учащимся сред
них специальных учебных заведе
ний.

Рекомендуется колхозам распро
странить указанный порядок назна
чения стипендии колхозникам, ко
мандируемым на обучение в вузы 
и тех1ннкумы; за колхозниками, на
правленными на  обучение, сохраня
ются права членов сельскохозяйст
венной артели.

В постановлении Совета Минист
ров СССР предусматривается, что 
молодые специалисты, окончившие 
вузы и средние специальные учеб
ные заведения, должны работать на 
промышленных предприятиях,
стройках, в совхозах и колхозах, 
командировавших их на учебу. С 
согласия промышленных предприя
тий, строек, совхозов и колхозов 
эти специалисты могут быть на
правлены на работу и в другие ор
ганизации.

Предоставляется право промыш
ленным предприятиям, стройкам, 
совхозам и колхозам направлять 
лиц, обучающихся в вузах и тех
никумах без отрыва от производст
ва, для обучения с отрывом от 
проиэво'дства на старшие курсы 
стационарных учебных заведений. 
Студенты и учащиеся, переведен
ные на обучение с отрывом от про
изводства, обеспечиваются стипен
дией в указанных вьпне размерах.

Совет Министров СССР обязал 
Министерство высшего и среднего 
специального образования СССР, 
министерства и комитеты высшего 
и среднего специального образо
вания, я также министерства 
просвещения союзных республик 
организовать широкую сеть курсов 
по подготовке работающей молоде
ж и  к  поступлению в вузы и техни
кумы, на которые в первую оче
редь должны приниматься лица, 
рекомендуемые промышленными 
предпр1иятиями, стройками, совхоза
ми и колхозадш.

V
Участие промышленных пред

приятий, строек, совхозов и колхо
зов в комплектовании вузов и тех
никумов и в подготовке специали
стов для своих предприятий будет 
спо1собствовать укреплению связи 
высших и средних специальных 
учебных заведений с жизнью, даль
нейшему развитию,.и совершенство
ванию системы высшего и среднего 
специального образования в стране 
и обеспечению лучшей практиче
ской и теоретической подготовки 
выпускаемых специалистов.

Хорошую погоду
—во всем мире

в  цехе или за семейным сто
лом. в пути или на беседе аги
татора в агитпункте —  всюду 
трудящ иеся северного города 
Колпашево говорят о поездке 
Н икиты  Сергеевича Хрущ ева в 
А м ерику. Они глубоко убежде
ны, что исторические 'встречи 
глав правительств великих дер
жав послужат делу мира на 
всей земле.

Колпащ евцы от всего сердца 
желают Н иките Сергеевичу 
Х рущ еву успехов в его благо
родной миссии мира.

Вот мысли простых людей 
северного города.

Передовой щофер Городско
го строительного участка Ва
силий Коровин только что до
ставил кирпич на строитель
ную  площ адку Дворца кул ь ту 
ры.

—  От таких  визитов, —  го
ворит он, —  дело мира только 
выиграет!

На городской электростан
ции вступил в строй третий по 
счету новый дизельный дви
гатель. Хлопот у начальника 
паросилового хозяйства Ивана 
Ивановича Щ ербакова немало. 
В  перерыв мы увидели его за 
чтением «Правды».

—  Добрые вести! Советская 
ракета на Луне, первый рейс 
атомного ледокола «Ленин» —  
убедительное выражение мир
ны х устремлений советских 
людей, —  говорит Щ ербаков. 
—  Переговоры глав прави
тельств великих держав помо
гут  растопить лед «холодной 
войны». М ы  надеемся на это!

I  < f.',-

B. КОРОВИН: •—  От таких  

визитов дело мира только выиг
рает!

Д омохозяйку Платониду Гав
риловну Каричеву, награжден
ную  орденом «М ать-героиня», 
мы встретили с малыщом у 
цветочной клумбы.

—  Что дороже всего сердцу 
матери? —  ка к  бы спращивая 
себя, говорит Платонида Гав
риловна. —  Конечно, мир! Вот 
почему я желаю Н иките  Сер
геевичу Х рущ еву больших ус
пехов в его поездке за океан.

Диспетчер флота Средне-Об
ской комплексной геофизиче
ской экспедиции Василий На
заров только что отправил су
да к  далеким поселкам буро
виков —  к  местам noHCKOiB 
большой нефти Сибири.

—  Встреча тов. Х рущ е
ва с Эйзенхауэром —  событие 
многообещающее. Народы ми
ра надеются на мир, на то, что 
главы правительств его обес
печат.

Работник городской библио
теки  №  1 В. П. Банников на
чал разбор свежих номеров га
зет и журналов. В читальнои? 
зале немало ■ посетителей. 
С колько тут разговоров о 
встречах Н. С. Хрущ ева с 
Д. Эйзенхауэром!

—  И  у  всех одно мнение, —  
говорит Ванников, —  что эти 
встречи —  большой успех ми
ролюбивой политики прави
тельства Советского Союза. 
Только путем переговоров 
можно сделать хорош ую  пого
ду во всем мире. М ы  надеемся 
на такую  погоду.

Текст и фото
С. К Ы Т М А Й О В А .

Замечательное проявление 
заботы о советсних людях

☆  ☆

Новый шаг
в коммунистическое будущее

БАКУ, 20 сентября. (ТАСС). Сви
репый шторм налетел в сегодняш
нюю ночь на бакинские морские 
промыслы. Сильный ветер, подни
мающий волну до самого настила 
буровых, сделал работу в ночную 
вахту особенно трудной. Но повсю
ду на морских буровых люди рабо
тали с огромным упорством. Как и 
в обычные дни, за истекшие сутки 
на морских участках добыто сверх 
задания десятки тонн каспийской 
нефти.

Рано утром при смене вахты на 
передовом участке добычи йефтя- 
ных камней инженер Джебраил Али
ев рассказал своей бригаде о поста
новлении Д К  КПСС, Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС о сроках завер
шения перевода на сокращенный 
рабочий день и упорядочения зара
ботной платы рабочих и служащих.

На лицах людей, которые прове
ли всю эту тревожную ночь в море, 
усталость налолсила свой отпечаток, 
но никто не пожелал пойти отды
хать, пока не будет закончена бе
седа, глубоко затронувшая всех 
присутствующих. А потом, как  и 
всегда при важном событии, наш
лось немало охотников выступить, 
чтобы высказать свои мысли, на

веянные историческим документом, 
который кто-то из нефтяников на
звал «новым шагом в коммунисти
ческое будущее».

Горячими словами одобрения ото
звался о нем старший оператор На- 
мик Султанов, один из передовых 
людей бригады, на счету которой 
более семи тысяч тонн нефти, до
бытой сверх плана.

—  В этом постановлении, —  
заявил он, —  я виж у новое прояв
ление заботы о трудящихся, их ма
териальном благополучии, а следо
вательно, и о благосостоянии всего 
советского народа. Глубоко пра
вильна мысль, выраженная в не.м, 
о том, что возросла заинтересован
ность работников в росте производ
ства и повышении производительно

сти труда. А ведь сокращение рабо
чего дня, при котором люди станут 
меньше уставать, будет новым ша
гом, способствующим росту произ- 
водите.чьности.

— ■ Все человечество. —  говорит 
оператор Владимир Потапов, —  
сейчас с интересом ждет новых и 
новых сообщений о визите 
Н. С. Хрущева в Америку, внима
тельно прислушивается к  каждому 
его слову, доносящемуся из-за океа
на. Если правительственное реше
ние о сокращении рабочего дня и 
упорядочении заработной платы ка 
сается нас, советских людей, кото
рые отзовутся о нем с тепло.ч бла
годарностью, то поездка Н. С. Хру
щева в Соединенные Штаты Амери
ки  с выражением доброй воли на
шего народа —  это яркое доказа
тельство миролюбия советской стра
ны, ее большой заботы и тревоги за 
судьбы всего человечества.

Постановление о сроках заверше
ния перевода на сокращенный ра
бочий день и упорядочения зара
ботной платы рабочих и служащих 
сегодня находится в центре внима
ния трудящихся нефтяного Баку. 
Повсеместно проходят его читки, 
обсуждение этого важного докумен
та.

В объединении «Азнефть» в соот
ветствии с решениями XXI съезда 
КПСС разработаны конкретные ме
роприятия, определившие очеред
ность и сроки перевода предприятий 
на сокращенный рабочий день с 
одновременным упорядочением зар
платы. Эта работа начнется 1 ок
тября и будет закончена в первом 
квартале 1960 года. Перевод на се
мичасовой рабочий день будет со
провождаться дальнейшим совер
шенствованием организации произ
водства, внедрением новой техники 
и улучшением технологических 
процессов, что ласт возможность 
неуклонно наращивать производи
тельность труда и повышать мате
риальное обеспечение нефтяников.

СЛОВА ГОРЯЧЕЙ 
БЛАГОДАРНОСТИ

Радио принесло радостную весть 
о постановлении ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о сроках заверше
ния перевода на сокращенный ра
бочий день и упорядочения заработ
ной платы рабочих и служащих.

Рабочие, инженерно-технические 
работники и служащие Томского 
подшипникового завода горячо одоб
ряют этот новый важный документ. 
На заводе уже начали переводить 
на сокращенный рабочий день от
дельные цехи.

Наладчик сепараторного цеха* Па
вел Дмитриевич Кантаев говорит:

—  Я не нахожу слов, чтобы вы
разить свое одобрение по поводу 
этого важнейшего постановления 
партии и правительства. Оно свиде
тельствует о великой заботе партии 
и правительства о советских людях. 
Коллектив шарикового цеха нашего 
завода уже перешел на шестичасо
вой рабочий день. Переведены на 
сокращенный рабочий день коллек
тивы кузнечного, сборочного, терми
ческого, сепараторного, ремонтно
подшипникового цехов. Это вызвало 
новую трудовую активность среди 
рабочих, особенно оживило работу 
рационализаторов и изобретателей. 
Успешно выполняются производст
венные планы.

Рабочие получили дополнительное 
время для повышения своей квали
фикации, для рационализаторской 
работы, для отдыха и воспитания 
детей.

Один из старейших рабочих заво
да Дорофей Григорьевич Кулешов 
сказал:

—  Коммунистическая партия и 
Советское правительство последова
тельно проводят в жизнь утверж
денную XXI съездо*м партии про
грамму дальнейшего мощного подъ
ема экономики и непрерывного по
вышения жизненного уровня трудя
щихся, Новое постановление еще 
раз подтверждает это.

Наш электроцех также готовит
ся к  переходу на сокращенный ра
бочий день. К  этому событию нужно 
серьезно готовиться, использовать 
опыт тех цехов, которые уже пере
шли на сокращенный рабочий день. 
Необходимо также быстрее внедрять 
механизацию трудоемких работ, 
больше уделять внимания вопросам 
автоматизации производства. Все 
это даст возможность значительно 
повысить производительность труда, 
полнее использовать внутренние ре
зервы, чтобы переход на сокращен
ный рабочий день способствовал 
новому подъему производства, росту 
производительности труда.

О добряем  от всего сердца
Стррители' нашей комплексной 

бригады с радрстью встретили но
вое постановление партии и прави
тельства. Известие ' о том, 
что мы, как и все строители 
Сибири, должны во втором квартале 
второго года семилетки перейти на 
укороченный рабочий день, очень 
нас обрадовало. Мы от всего сердца 
одобряем это постановление ЦК 
КПСС, ’ Совета Министров СССР и 
ВЦСПС, видим в нем новое проявле
ние неустанной заботы о тружени
ках нашей страны.

Сейчас в нашей комплексной

бригаде, которой руководит опытный 
строитель тов. Ахунов, каждый вы
полняет в среднем полторы нормы в 
смену. Высокая выработка обуслов
лена тем, что большинство строите
лей овладело несколькими специ
альностями. Нам помогает механи
зация многих строительных работ.

Новое проявление заботы партии 
и правительства вдохновляет нас 
на дальнейшие успехи в труде.

П. ГРЕБЕННИКОВ, 
каменщик третьей строительной 

площадки УНР-787
г. Томска.

В ближайшие дни завершить 
уборку урожая и выполнить 

план продажи хлеба 
государству

Х л е б  и д е т  
и о т о к о з и

ЗЫРЯНКА. (По телефону). Вме
сте со всеми трудящимися нашей 
области мы стремимся достойно 
встретить предстоящий Пленум ЦК 
КПСС. Сейчас главной нашей забо
той является успешное завершение 
уборки урожая и продажи хлеба го
сударству. Урожай выращен хоро
ший. Уборку его закончим в б.чи- 
жайшие день— два.

На уборке урожая добросовестно 
трудится большинство наших меха
низаторов. Комбайнеры тт. Мельни
ков, Елишев добились высокой вы
работки. Они возглавили соревнова
ние комбайнеров на уборке урожая.

На ток беспрерывным потоком 
поступает хлеб. Мы без задерж
ки  вывозим его в государственные и 
колхозные закрома. Я хорошо под
готовил свою автомашину к  работе 
в осеннее время. В начале возил 
от силосоуборочных комбайнов к у 
курузу, потом перевозил зерно с 
токов на сушилку и выводил его к  
местам хранилищ. Ежедневно делал 
по 6 — 7 рейсов, доставлял по 
130— 150 центнеров зерна. За все 
время уборки перевез около б тысяч 
центнеров хлеба.

На 15 сентября наш колхоз вывез 
4.200 центнеров зерна, это 
вдвое больше, чем его было вы
везено в прошлом году. Хорошо ра
ботают на перевозке зерна шоферы 
нашего колхоза Василий Харитон- 
чик, Борис Ершов. Они выполняют 
от двух дп трех сменных норм.

Наряду с завершением уборки 
урожая и хлебосдачи, колхозники 
заканчивают засыпку семенных 
фондов.

Л. МАРТЫННИКОВ,
шофер колхоза «Победа» 

Зырянского района.

■j!: ☆ ’

ПЕРЕДОВИКИ УБО РК И

Хлеб нового 
урожая— 

на трудодни
Успешно выполнив план продажи 

хлеба государству и засыпав семе
на, правление колхоза имени Сверд
лова Асиновского района начало 
авансирование колхозников хлебом 
на трудодни.

Семья колхозника В. А. Дементь
ева, состоящая из двух трудоспо
собных, получила авансом на выра
ботанные за 8 месяцев трудодни 
170 пудов хлеба. Пастух Н. Мана- 
хов получил 155 пудов зерна.

Комбайнеру Виктору Нурмухаме- 
дову, вьгоаботавшему в августе 150 
трудодней, выплачено 1.278 руб
лей и выдано 4,5 центнера хлеба. 
Тракторист Андрей Метсаус в авгу
сте заработал 1.200 рублей и бо
лее 20 пудов хлеба.

К олхозники  сельхозартели «Советский Север» П арбигского района 
доверили новую  маш ину С К -3  молодому комбайнеру И вану Востри
кову. И  не ошиблись. М еханизатор бережно относится к  комбайну, 
использует его на полную  мощность. Группа тов. Вострикова обмо
лотила хлеб с площади 240  гектаров, а всего на ее счету —  450  
гектаров. С начала уборки Иван Востриков с товарищами не усту
пает первенства в соревновании комбайнеров района. Они соревну
ю тся за то, чтобы предстоящий Пленум Ц К  К П С С  встретить отлич
ными трудовыми успехами.

Н а снимке: Иван Востриков за ш турвалом нового комбайна.
Ф ото Б . Некрасова.

С туденты  на уборке  
урожая

Студенты Томского пединститута 
работают на полях Паинского рай
она. Они помогают колхозникам 
убирать урожай, заготавливать кор
ма.

В прошлом году студенты 289-й 
группы факультета иностранных 
языков за хорошую учебу и работу 
были направлены по экскурсионной 
путевке в Москву и Ленинград. В 
этом году они неплохо работают в 
колхозе имени Чапаева.

Бригадир 1-й, полеводческой 
бригады колхоза имени Крупской 
тов. Васильев говорит о второкурс
никах физико-математического фа
культета:

—  Хорошо помогают колхозу сту
денты. Берутся за любую работу.

Их можно видеть в сушилке, на 
копнителе комбайна, на силосова
нии кукурузы . И дело у  них спо
рится!

Студенты 296-й  группы, работа
ющие в этом колхозе, заложили 127 
тонн силоса, заготовили несколько 
десятков тонн сена. Сейчас они, об
рабатывают зерно на токах. Г. Гу
кова, Л. Сметанина. Н. Крицкая и 
другие неплохо справляются со 
своими обязанностями копнильщиц.

Первокурсники физико-математи
ческого факультета обратились с 
призывом —  хорошо работать, 
включиться в соревнование между 
группами и курсами. Их призыв 
подхвачен всеми студентами инсти
тута.

Ю. НИКИФОРОВ.

Б Е З  П Е Р Е М Е Н
КРИВОШЕИНО. (По телефону).

12 сентября состоялся пленум рай
кома партии, который обсудил во
прос о ходе уборки урожая и про
дажи хлеба государству. Вскрыв 
серьезные недостатки в организа
ции хлебоуборочных работ в колхо
зах района, пленум наметил меро
приятия по их устранению и потре
бовал от правлений колхозов я 
партийных организаций организо
вать дело так, чтобы завершить 
уборку урожая и выполнение плана 
продажи хлеба государ'Ству к  21 
сентября.

Выполняя решение пленума рай
кома партии, отдельные партийные 
организация и правления колхозов 
улучшили руководство хлебоубороч
ными работами. Круглосуточную 
работу на полях, токах и сушилках 
организовали, например, руководи
тели колхоза имени Свердлова. В 
уборку здесь включены все 11 ком
байнов. Комбайнеры тт. Нехай, 
Носков и другие ежедневно убирают 
по 2 0 — 30 гектаров пшеницы и ов
са. В среднем по колхозу выработ
ка на комбайн составляет по 16 
гектаров в день. Несколько лучше 
стали убирать урожай в колхозах 
«Победа», «Искра».

Однако большинство колхозов 
района уборку урожая по-прежнему 
ведут медленно и некачественно. ,

И. ЩЕРБАКОВ: —  Пврегово- 
ры глав правительств помогут 
растопить лед «холодной вой
ны». !

П. КАРИЧЕВА: —  Сердцу ма

тери —  всего дороже мир!

В. НАЗАРОВ: —  Встреча тов. 

Хрущева с Эйзенхауэром —  со

бытие многообещающее.

В. БАННИКОВ; —  Мы на
деемся на хорошую погоду во 

всем мире.

...Центральная усадьба колхоза 
«Ясный путь». На огородах здесь 
многолюдно, приусадебные участки 
большие —  по 0 .5— 0,6 гектара. И 
колхозники, вот уже третий день 
убирают урожай на своих огородах. 
17 сентября в личных хозяйствах 
работало 57 человек, а 18 сентяб
ря —  около 70. Более половины 
колхозников трудится в эти дни на 
личных огородах и в двух других 
поселках колхоза. Из имеющихся 
семи комбайнов на уборке хлебов 
работают только пять. За пять дней 
с 13 по 18 сентября ими убрано 
148 гектаров пшеницы и овса. Вы
работка на комбайн в , среднем не 
превышает 4 — 5 гектаров, на поло
вину меньше нормы. В колхозе еще 
более 500 гектаров хлебов стоит на 
ко'рню. Сроки уборки истекают. Ка
залось бы, руководители колхоза 
сейчас примут все меры, чтобы бы
стрее убрать урожай, но ничего 
подобного.

— __Еще успеем убрать хлеб, —  
спокойно рассуждает председатель 
колхоза тов. Половков.

Правление и партийная организа
ция колхоза Ничего не предприни
мают и по борьбе с потерями зерна. 
На полях первой полеводческой 
бригады хлеб убирает комбайном 
С-6 комбайнер тов. Зайков. На уб
ранных им массивах всюду оставле. 
ны клинья нескошенного о.вса. По 
краям поля овес вмят в землю гу 
сеницами трактора и колесами ком
байна.

—  Все это происходит потому, 
что поля пол уборку не обкашива
ются, —  говорит комбайнер.

В пятистах метрах от тов. Зайко- 
ва на подборке валков работает 
комбайнер тов. Карпович. Овес в 
валки был скошен еше в августе, 
сейчас он пророс, нижние рядки 
сгнили. Как ни старается комбайнер 
подбирать весь хлеб, но ничего не 

получается, почти половина его 
остается на земле.

От комбайнов зерно отвозится 
несвоевременно, и. чтобы избежать 
простоев, комбайнеры вынуждены 
высыпать его прямо на стерню. Во

рохи небольшие, по одному —  два 
бункера. После уборки каждого та
кого вороха на земле остается 0,5 
и более центнеров зерна.

Много зерна травится скотом и 
птицей на токах и  сушилках. Возле 
сушилки первой бригады мы насчИ'в

тали около 20 свиней, более 50 гу 
сей и уток. Сушилка не огорожена 
и доступ туда для скота и птицы 
свободный.

—  Отбою от них нет, замучались 
отгонять, —  жалуется заведующий 
сушилкой тов. Ивановский.

Огородить сушилку правление 
считает лишней затеей. Нет в кол
хозе учета зерна, поступающего на 
сушилки от комбайнов. Без веса 
отправляется хлеб и на государст
венный хлебоприемный пункт. ;

Без перемен идет уборка урожая 
в колхозе имени Калинина. За 
истекшую неделю после пленума 
райкома партии одиннадцатью ком
байнами и пятью жатками здесь 
убрано немногим более 200  гекта
ров. Всего по 100— 250 гектаров 
зерновых убрали за неделю колхозы 
«Заря», имени Ленина, имени Жда
нова и другие.

В целом по району за день уби" 
рают хлебов по 400— 450 гектаров, 
среднесуточная выработка на ком
байн не составляет и пяти гектаров.

В колхозах района продолжают 
игнориро-вать раздельный способ 
уборки хлебов. 44 жатки скосили 
за пять дней, с 13 по 18 сентября, 
всего по 155 гектаров пшеницы и 
овса —  менее чем по одному гекта
ру в день на жатку. Совершенно не 
пускают в ход жатки правления 
колхозов имени Ленина, имени Жда
нова и «Заря».

Hj^pxo выполняют колхозы рай
она и свою первую заповедь —  про
дажу хлеба государству. С 10 по 
19 сентября сельхозартели «Заря», 
имени XX партсъезда. имени Лёни
на сдали на хлебоприемные пункты 
всего по 15 0— 200 центнеров-зер
на, выполнив график на 1 5 — 20 
процентов. Изо дпя в день не вы
полняют график, вывозки зерна кол
хозы имени Жданова, «Победа», 
«Искра» и другие. В целом по рай
ону на 20 сентября план продажи 
.хлеба не выполнен и на 40 процен
тов. За 9 дней прирост по хлебосда
че составил лишь 2 процента к  
плану.

Решение пленума райкома партии 
в большинстве колхозов не выпол
няется. Однако бюро райкома тар- 
тии мирится с этим, должных мер 
по претворению в жизнь своего ре
шения не принимает.

В. НОВОСЕЛОВ.
(К'рш соб. корр.).
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Письма из первичных 
партийных организаций

ПРИМЕР ПОКАЗЫВАЮТ 
КОММУНИСТЫ
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С полей нашего колхоза убран 
урожай. Колхозники наращивают 
темпы сдачи зерна государству, за
кончили теребление льна, ведут 
уборку картофеля.

Уборочные работы нынче прохо
дят в сложных условиях. Большая 
часть сил и средств артели все еще 
отвлечена на заготовку кормов.

Перед началом полевых работ 
все коммунисты были закреплены 
за решающими участкамй работ. 
Каждому было дано конкретное по
ручение. В ходе уборки коммуни
сты иногда переводились с одного 
участка на другой, туда, где требо
валось быстро устранять недостат
ки. Некоторые коммунисты пошли 
па прямые работы, непосредствен
но к  машинам, чтобы личным при
мером организовать колхозников на 
успешное решение хозяйственных 
задач.

Так, коммунист тов. Лойко стал 
машинистом сенокосилки. Сменные 
задания он выполнял на 140 про
центов. Его примеру последовали 
остальные колхозники. Хорошую 
выработку стали давать машинисты 
тт. Покутник, Комаров, Лап
тев, Волков, Огнетов и многие дру
гие.

Во второй бригаде заготовку кор
мов на острове Кояьерово возгла
вил животновод коммунист тОв. 
Жернаков. Он сумел привлечь до
полнительных людей на заготовку 
сена. По'Говррил со скотником ком
мунистом тов. Барышевым, чтобы 
тот в свободное время помог коса
рям. Тов. БарЫшев охотно согла
сился помочь и сейчас является 
лучшим метчиком звена. Тов. Жер

наков провел беседу с доярками, и 
те решили помочь сгребать сено. 
Каждый день на заготовку кормов 
стали выходить 7— 8 доярок.

Как-то трудным участком оказал
ся колхозный ток. Здесь нужно бы
ло быстро организовать очистку и 
сушку зерна. Кого послать? Выбор 
пал на коммуниста тов. Войнову. 
Она показала себя умелой работ
ницей. Вместе с другими коммуни
стами и колхозницами тт. Титовой 
и Факеевой тов. Войнова организо
вала круглосуточную работу су
шилки.

Усилили суш ку зерна и комму
нисты первой бригады. Здесь допол
нительно была пущена сушилка 
«Кузбасс». Поток хлеба удвоился.

Большое 'внимание коммунисты 
уделили работе уборочных агрега
тов. Широкое распространение сре
ди ^механизаторов нашел раздель
ный метод уборки. С первых же 
дней косовицы машинисты лафет
ных жаток довели выработку до 
12— 15 гектаров в смену. Высокой 

выработки достиг комбайнер Вла
димир Анисимов вместе с помощни
ком тов. Волковой. Он стал уби
рать хлеба в любую Погоду. Не
редко за штурвал комбайна садился 
бригадир тракторной бригады тов. 
Арчебасов. За смену он намолачи
вал до 150 центнеров зерна.

Усилилась массово-политическая 
работа. Koм^гyниcты-бpигaдиpы про
водят с колхозниками беседы, в 
каждой бригаде регулярно выпу- 
с.;аются боевые листки и «молнии».

И. АНИСИМОВ, 
колхозник сельхозартели имени 
Сталина Кожевниковского рай

она, член КПСС.

Повышать
ответственность мастера
Коллектив нашего цеха в первом 

году семилетки обязался выполнить 
производственный план на 102 про
цента. Для этого у нас есть все ус
ловия и возможности. Однако уже 
несколько месяцев цех работает не
ритмично.

В погоне за количеством у  нас 
нередко забывают о качестве про
дукции. Был, например, такой слу
чай. Томскому электромеханическо
му заводу мы отправили 60 роторов 
типа 42 /4 . Но нам их вернули, 
предъявив серьезные претензии.

Это говорит о том, что борьба за 
‘ качество выпускаемой продукции у 

нас не стала еще повседневной, на- 
’ -^йойчивой. Особенно принижена от

ветственность за качество продук
ции у мастеров, многие из которых 
совершенно не признают технологи
ческой дисциплины.

Больше того, нередко можно ус
лышать, ка к  сами мастера говорят 
контролерам; «Если вы не пропусти
те эту продукцию, то ее пропустят 
отделы технолога и главного кон
структора».

Недавно на заводе состоялось 
производственное совещание, но на 
нем, к  сожалению, почти не был 
затронут вопрос о повышении от
ветственности мастеров за качество 
продукции.

Ни разу не обсуждался этот воп
рос и в нашей цеховой цартийной

организации. А ведь именно партий
ное бюро должно было в первую 
очередь всерьез заняться этим, тем 
более, что среди мастеров нашего 
цеха есть немало коммунистов.

Мастер на производстве —  чело
век, которому много доверено, с не
го должно много и спрашиваться. 
Ведь каждый мастер —  это, прежде 
всего, воспитатель рабочих, отлично 
знающий свое дело специалист, 
требовательный к себе и своим под
чиненным. А какой пример он мо
жет подать рабочим, если потворст
вует бракоделам? Есть у нас в пе- 
хе, конечно, и добросовестные ма
стера. Это, например, старший ма
стер коммунист тов. Шушкалов, 
сменные мастера тт. Ивашкин, Коз
лов. У них есть чему поучиться.

Но в целом партийное бюро цеха 
мало уделяет внимания работе ма
стеров.

Это касается не только нашего 
штамповочного цеха, а и других 
цехов.

Партийное бюро завода должно 
помочь цеховым парторганизациям 
разобраться в причинах выпуска 
продукции низкого качества, повы
сить роль мастера на производстве.

П. ШУШЕМОИН, 
контрольный мастер цеха N° 4 

завода «СибэлектромотЪр», 
член КПСС.

Выполнение обязательств— 
под общественный контроль

Коллектив нашего цеха, вклю
чившись в соревнование за досроч- 
|ное выполнение первого года семи
летки, принял на себя обязательст
во заво1ршить годовой план к  20 де
кабря, повысить производительность 
Труда, снизить себестоимость про
дукции, освоить новое оборудова
ние, поднять технический уровень 
рабочих.

До конца года остается три меся
ца. Вполне естественно, что многие 
коммунисты задумываются над тем, 
как будет вьшо.тнено принятое нами 
обязательство. План восьми-месяцев 
по выпуску валовой продукции вы
полнен цехом на 102,9 процента. 
Большинство рабочих сдало зачеты 
по техническому минимуму.

Чтобы обязательства выполнялись 
успешно, мы стараемся расширить 
общественный контроль. Борясь 
против расхлябанности, недисцип
линированности, каждый случай 
нарушения трудовой дисциплины 
■МЫ выносим на обсуждение рабо
чих.'

Как-то молодой коммунист тов. 
Козлов отказался пойти работать 
нагревальщико'М. По его вине пресс 
простоял полемены. Этому факту 
мы придали особое значение, ведь и 
без того в цехе велик простой обо
рудования. Поступок тов. Козлова 
был обсужден на партийном собра
нии. Коммунисты тт. Ширман, Ков
ригин и другие резко критиковали 
Козлова за нарушение трудовой 
лисииплины. Собрание объявило 
e.vry выговор. ,

Прогул штамповщика тов. Бороди
на обсуждался на заседании цехко
ма.

В другой раз с помощью стенга
зеты мы вынесли на суд обществен
ного мнения поступок слесаря Бай- 
гулова, явившегося на работу в 
нетрезвом виде.

В июне вопрос о вьшолневии

плана и обязательств цеха обсуж
дался на цеховом партийном собра
нии.

И все-таки мы еще слабо исполь
зуем общественный контроль в 
борьбе за выполнение обяза
тельств. Сейчас наш цех идет на 
сутки с оцережением графика, а вот 
план июня, июля, августа мы не
довыполнили. Однако немногие из 
агитаторов напомнили рабочим о 
принятых обязательствах.

Нам следует и дальше расширять 
общественный контроль за выполне
нием обязательств.

П. ШУЛЕВ, 
секретарь парторганизации цеха 
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Многое изменилось в тарном отделении ле
сопильного цеха Томской карандашной фаб
рики  в этом году. Появились новые транспор
терные ленты, механизированы многие стан
ки . В  результате этого облегчился труд ра
бочих и повысилась их производительность 
труда.

Раньше от трехпильного и ребрового стан
ков срезка относилась работницами вручную. 
Теперь этот процесс механизирован. Здесь 
установлена транспортерная лента. Экономия  
от осуществления этого мероприятия состав
ляет около 75 тысяч рублей в год.

На снимке: расторцовщица Валентина Ко- 
бякова разделывает срезку на чурочки. Р я
дом —  транспортерная лента.

Фото к. Константинова.

☆

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СМОТР Университет культуры
При Нары мском агентстве 

речного пароходства создано 
отделение научно-технического 
общества водного транспорта 
Р С Ф С Р . Оно объединяет 25 
работников речного флота.

Сейчас члены отделения на
чали проведение общественно
го смотра технической эксплу
атации судов. Цель этого смот
ра— изучить передовые методы 
рабвты, выявить недостатки по 
внедрению механизации и ав
томатизации, наладить посто
янную  связь с рационализато
рами производства.

Участковая комиссия уже

проверила эксплуатацию  пас
саж ирского теплохода С-22. 
Капитан этого суцна Г. Панов 
и механик А . Козлов добились 
хорощ их результатов в техни
ческом использовании судна. 
И х опыт заслужил внимание 
нащего отделения. С ним ре- 
щено по.знакомить команды 
других судов.

Итоги общественного смотра 
будут обсулдены на собрании 
членов Отделения и луч -' 
шие методы работы внедрены 
в производство

Д . Т Е Г И Ч Е В . 
линейный механик.

на селе

ПОСЛЕ ТРУДОВОГО дня
Напряженны й трудовой день 

в центре Лайского леспромхо
за поселке Батурине прищел к  
концу. Незаметно наступает 
вечер. М ногие идут в клуб 
лесозаготовителей.

В просторном фойе можно 
почитать свежие газеты, ж у р 
налы. Любители щахмат сра
жаю тся за своими столиками. 
В новом танцевальном зале 
гремит музы ка, круж атся  па
ры.

Но вот прозвенел звонок, 
все устремились в красиво 
оформленный зрительный зал. 
Сегодня здесь состоится вы
пуск первого . номера устно ю  
журнала «Х очу все знать».

Первую  страницу откры л 
главный механик Лайского 
леспром хоза 'Л . Н. Попов. Он 
рассказал с новой технике, ко 
торую  получат леспромхозы в 
семилетке. Пилу «Дружба» за
менит новая двухцилиндровая 
бензопила. Она намного облег
чит труд вальщиков леса. Но
вые лесовозные автомобили, 
усовершенствованные тракто
ры позволят увеличить произ
водительность труда лесозаго
товителей.

Затем врач Н . Н . Ев дищен
ко  рассказала о лечении зло
качественных опухолей, пр е 
подаватель ф изкультуры  се

милетней ш колы  А . П. Били
бин —  о новостях спорта.

После антракта выступила 
Н. Г. Челмайкина, работник 
Асиновского райкома КП С С . 
Тема ее беседы —  борьба с 
религиозными предрассудками. 
Н. Г. Челмайкина рассказала 
о вреде религии, о сектантах. 
К  сожалению, в районе еще 
остались сектанты. Необходи

мо улучш ить воспитательную 
и разъяснительную работу, 
чтобы поскореее освободить 
людей от пут религии.

Содержание последней стра
ницы журнала —  лирическая 
поэзия. О советских поэтах- 
лириках рассказала А . Гра
новская.

В заключение собравшиеся, 
посмотрели документальный 
фильм.

А . КО Р О Л Е В

СЛЕТ ЮНЫХ 
НАТУРАЛИСТОВ

К Р И В О Ш Е И Н О . (По телефо
ну). В районном Доме культу 
ры прошел третий слет ю ных 
натуралистов. Л учш ие юннаты 
средних и семилетних школ 
района были его участниками. 
На выставке, подготовленной к  
слету, было представлено боль
шое количество экспонатов — 
пшеницы, ку ку р у зы , льна, под
солнечника. различных сортов 
картофеля, капусты , дынь, то
матов. яблок, выращенных в 
приш кольных садах.

Первое место по юннатской 
работе среди средних школ 
присуждено Кривош еинской 
средней школе, среди семилет
них — Ново-Александровской 
семилетней школе.

В С Е А Ь С К О Й  Б И Б Л И О Т Е К Е
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Отрядные вожатые—  
комсомольцы 

о производства
в  текущ ем году почти во 

всех пионерских отрядах школ 
Александровского района во
жаты ми будут комсомольцы с 
производства. В Александров
скую  семилетнюю ш колу при
шли вожатыми работницы ры 
бокомбината Неля Блянк, Галя 
Ю матова я другие.

А . В И Н О Г Р А Д О В .

' Библиотека с. Назина Александровского района пользует
ся большим уважением жителей. Сюда идут почитать свежие 
газеты и журналы , выбрать н уж н ую  кн и гу , побеседовать о 
содержании прочитанного.

Библиотека имеет 430 ''остоянны х читателей. В числе их —'  
колхозник Ю рий Ш пехт. В его абонементе книги : «Заре на
встречу» Кожевникова, «Сильные духом» Медведева, «Суро
вая судьба» Соловьева и много других. М ного читают колхоз
н и к  Эмануил Ш тангович, доярки М инна Якель, А нна и Свет
лана Назины, повар стрен.езого песка Софья Тычинская, ры 
бак Василий Назин, нефтеразведчики Николай Кузнецов, Ва
силий Калягин, М ихаил Гогин.

Библиотекарь М ария Федоровна Свечкарева не ограничи
вает свою деятельность стенами библиотеки. Она организовала 
6  библиотечек-передвижек, которые обслуживают жителей 
близлежащ их деревень, буровые бригады нефтеразведчиков, 
животноводов колхоза имени Сталина. В колхозной конторе, в 
клубе вывешены монтажи на тему «За что борется наш кол
хоз».

В этом году библиотекой проведены две читательские кон
ференции. Сейчас готовится третья —  по книге Галины Н и
колаевой «Битва в пути».

На снимке: М инна Я кель (справа) просит библиотекаря 
М. Ф . Свечкареву зэпиеш ь на ее абонемент кн и гу  Н. Ш у н . 
дика «Быстроногий олень».

Фото К . Багаевой.

Из реданционндй почты

На Могочинском лесозаводе 
медленно механизируют 

трудоемкие процессы

М О Л Ч А Н О В О . (По телефо
ну). Лекцией «Воспитательное 
значение музы ки» открылся 
университет культуры  при 
М олчановском районном Доме 
культуры . Университет куль
туры  откры т также в рабочем 
поселке Могочино.

Коллектив Могочинского лесоза
вода досрочно выполнил пла)} вось
ми месяцев, дал сверх плана про
дукции на 2.360 тысяч рублей. 
Новостройки получили 10.800 к у 
бометров сверхплановых пиломате
риалов.

Особенно хорошо трудятся рам
щики В. Щербинин, 0. Вольман, 
М. Чирков, грузчики П. Журов, 
пакетировщица В. Скрипаль, рабо
чий рейда Ф. Матвиенко и многие 
другие. Ежедневно они выполняют 
норму на 120— 180 процентов.

Однако коллектив лесозавода мог 
бы добиться еще более высоких по
казателей если бы здесь смелее 
вскрывались внутренние резервы 
производства.

Лесозавод не выполнил план от
грузки пиломатериалов, еще велики 
на предприятии внутрисмеиные 
простои оборудования. За восемь, 
месяцев по различным причинам 
оборудование бездействовало 4.822 
часа. За это время можно было бы 
произвести дополнительно более 38 
тысяч кубометров пиломатериалов. 
Не выполняется план по росту про
изводительности труда. За восемь 
месяцев она составила 95,6 про
цента. Выпущено немало низкока
чественных пиломатериалов.

Одна из причин простоев пило

рам —  плохой их капиталыш З 
ремонт.

На многих участках очень мед
ленно механизируются трудое'мкие 
процессы. Главный механик лесо
завода тов. Мухортов механизацию 
производства считает второстепен
ным делом, затягивает внедрение 
рационализаторских предложений. 
Мало он заботится и об осуществле
нии организационно-технических 
мероприятий, намеченных коллек
тивным договором.

До сих пор на предприятий не 
механизирована полностью укладка 
пилопродукции в штабеля. много 
ручного труда на сортировочных 
площадках лесоцехов. Отсутствует 
малая механизация на строитель
стве и ремонте жилых домов. Ма
териалы на второй этаж подаются 
вручную.

Рост выпуска продукции на пред
приятии немыслим без широкой ме
ханизации производства, дальней
шего технического прогресса. Руко
водители лесозавода должны больше 
уделять внимания механизации 
цехов и участков, быстрее внед
рять ценные предложения рабочих, 

j смелее вскрывать внутренние ре
зервы.

Л. РЫБАЛОВ.

Над чем работают томские 
археологи

Археолога Томской области про
вели значительную работу по изу
чению истории племен и народно
стей таежной полосы Западной Си
бири и, в частности, племен, насе
лявших земли, на которых располо
жена наша область.

Выявлен и изучен ряд памятни
ков древности, начиная с эпохи 
неолита и кончая X V III веком. Зна
чительно пополнились коллекции 
областного юраеведческото музея и 
музея истории материальной куль
туры Томского университета.

Томским археологам удалось ус
тановить, что многочислошные кето- 
язычные племена и народности, на
селявшие территорию Западной Си
бири, были предшественниками тю
рок, селькупов и хантов. В Сибири 
до V века н. э. господствовали на
роды сяньбийцы, которых сменили 
тюрки. В VI веке и. э. в результате 
распада тангутско-жужжанской коа
лиции на территории Западной C iij 
бири сложился огромный тюрский 
каганат, основой которого был род 
«дулга», обитавший в предгорьях 
Алтая. Каганат делился на несколь
ко сатрапий. Наибольшими были —  
восточная с центром в Л^рнголии и 
Восточной Сибири и западная —  с 
центром в Семиречьи, куда входили 
Киргизия и Казахстан. В IX веке 
возникает могущественное Хакас
ское государство. В середине X II ве
ка в Азии создается держава Чин- 
гис-Хана...

Нами составлен семилетний план 
работы по исследованию археологи

ческих памятников Западной Сиби
ри и, в частности, объектов, находя
щихся на территории Томской обла
сти. Налажена связь с археологами, 
этнографами Западной Сибири. Оп
ределен объем экспедиционных ра* 
бот по различным проблемам исто
рии, этнографии, антропологии, язы" 
ка и топонимики.

Предстоит провести большие рас
копки в районе Средней Оби по изу
чению памятников различных эпох, 
обобщить материалы коллекций, 
хранящихся в томских музеях и 
определить их этническую принад
лежность, изучить селькупский 
язык и говоры Нижней Томи, 
Приобья и Причулымья. Будут соб
раны материалы по топонимике на 
территории Томской области, обра
ботан антропологический материал 
и определены основные вариации 
этнических типов различных пле
мен. Все это даст возможность при
ступить к  написанию история наро
дов Западной Сибири.

ЛетЬ 1959 года —  первого года 
семилетки —  для археологов Томска 
было очень удачным. Во время лет
них экспедиций собраны замечатель- 
ньФ коллекции, в которых есть ред
чайшие бронзовые находки, раско
пано три памятника, культовое ме
сто у деревни Степановки, курганы 
на Тимирязевском селище и городи
ще-крепость «Шеломок».

Археологические исследования на 
территории области пподолжаготся.

Г. ТРУХИН,
доцент, кафедры истории СССР 

Томского университета.

Кто хозяин груза?
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На межвузовском совещании по биологии
Утреннее заседание межвузовско

го совещания по вопросам биологии 
20 сентября открылось докладом 
директора Новосибирского сельско
хозяйственного института профессо
ра А. И. Овсянникова «Дарвинизм 
и проблемы селекции сельскохозяй
ственных животных в Сибири». Ав
тор высказал ряд предложений по 
улучшению пород домашних живот
ных.

Выступление профессора этого 
Же института И. II. Гантимурова 
касалось вопросов почвоведения.

Директор ботанического сада при 
Томском университете кандидат 
биологических наук Н. В. Прикладов 
рассказал о результатах изучения 
закономерностей интенсивности про
растания семян растений. Исследо
вание это проведено с помощью 
сконструированного Н. В. Прикла- 
довым специального прибора для 
определения силы роста семян, по
лучившего высокую оценку спе
циалистов.

«Проблема единства моно- и до-

лигенеза почв» —  так был назван 
доклад доцента Томского универси
тета С. А. Коляго. Как известно, 
взгляды академика В. Р. Вильямса 

о едином почвообразовательном про
цессе, о смене на территории Евро
пейской части СССР почвенного по
крова от пустыни до тундры не 
вполне подтверждаются.' Некоторых 
почвоведов это привело к  отказу от 
правильного представления об ис
торичности развития почв. С. А. Ко
ляго, длительное время изучающий 
почвы Минусинской впадины, раз
работал гипотезу о единстве моно
генеза и полигенеза почв, которая 
представляет значительный интерес 
для современного почвоведения.

Участники совещания заслушала 
текст статьи профессора Новосибир
ского сельскохозяйственного инсти
тута И. М. Леонова о теоретических 
и практических достижениях в си
бирском плодоводстве.

На вечернем заседании с докла
дом «Характер наследования и из
менчивости некоторых признаков

при воспроизводительном, скрещива
нии помесных овец» выступила 
М. Д. Верменичева, доцент Омского 
сельскохозяйственного института. 
Доцент Томского университета 
Т. П. Славнина свое выступление 
посвятила биохимическим процес
сам в почвах.

О новом сорте чумизы, выведен
ном работниками Новосибирского 
сельскохозяйственного института, 
хорошо приспособленном' для усло
вий Западной Сибири, сообщил до
цент 3. Д. Красиков. Этот сорт уже 
зарекомендовал себя, как высоко
урожайная и перспективная кормо
вая культура на полях ряда сибир
ских областей. Начаты посевы его 
и в Томской области.

Сотрудницы Уральского отделе
ния государственного научно-иссле
довательского института озерного и 
речного рыбного хозяйства канди
дат биологических наук М. Л. Гран. 
дилевская-Дексбах и Н. В. Несте
ренко доложили о некоторых вопро
сах, связанных с гибридизацией ри

пуса. Их выводы свидете.чьствуют о 
тем, что методы, применяемые се
лекционерами при выведении новых 
пород домашних животных, дают 
хорошие результаты и в опытах с 
рыбами.

Кандидат сельскохозяйственных 
наук А. П. Котельникова (Барнаул) 
поделилась результатами своих на
блюдений над закономерностями ро
ста сосновых лесов в различных 
условиях. С вниманием присутству
ющие выслушали также доклад пре
подавателя Омского педагогического 
института В. Т. Пода-Чикаленко о 
биохимических изменениях при при
вивках растений, который сопро
вождался показом значительного 
числа экспериментальных материа
лов.

Участники совещания с интере
сом знакомятся с достопримечатель
ностями Томска. В этот лень в пе
рерыве между заседаниями они по
сетили музей В. В. Куйбышева при 
Томском университете.

В марте 1959 года эксплуатаци
онный участок станции Туган при
нял 180 тонн металлоконструкций, 
предназначенных для строительства 
бетонного завода. Строительные ма
териалы выгрузили на территории 
станции, завалили имя водоотвод
ный кювет и так оставили. И лежат 
они здесь шестой месяц.

В эксплуатационном участке го
ворят:

«Мы ничего не знаем. Спраши
вайте с тов. Воронова, начальника 
машинно-до1рожного отряда № 131, 
кому мы теперь непосредственно 
подчиняемся».

Тов. Воронов тоже нашел отго
ворку:

«У меня нет подходящей теотики 
для поднятия таких тяжестей, — • 
говорит он. —  Перевозкой металло
конструкций должен заняться Том
ский совнархоз».

Я дважды разговаривал с на
чальником управления строитель
ства и промышленности строитель
ных материалов совнархоза т. Тихо
мировым. но до сих пор ничего не 
предпринято.

До каких же пор металлокон
струкции будут загромождать тер
риторию станции и мешать выгруз
ке других грузов?

ТАЮКИН, 
начальник станции Туган.

Нарушают санитарные правила
Во Многих дворах в Томске со

держатся домашние птицы. Они 
разрывают цветочные клумбы, пор
тят газоны, забираются в мусорные 
ящики и помойные ямы. засоряют 
дворы.

Зимой можно встретить курятни

ки в коммунальных квартирах, это 
создает антисанитарию.

Домоуправляющие, а также сами 
жильцы должны бороться с этими 
нарушениями санитарных правил.

И. СЕРГЕЕВ..

По следам наших выступлений
„Это мешает убирать 

урожай'*
Под таким заголовком в номере 

за 26 августа этого года были 
опубликованы письма комм уни
стов из Асиновского района. Они 
вскрыли причины отставання ряда 
хозяйств в уборке урожая, писали 
о запущенности массово.полити. 
ческой работы среди механизато
ров.

К а к  сообщили в редакцию из 
Асиновского райкома партии, этот 
материал обсуждался на заседа. 
НИИ бюро Р К  К П С С . Ф акты , из
ложенные в письмах коммунистов, 
признаны правильными. Бюро  
заслушало отчет секретаря пар
тийной организации колхоза име. 
ни Ленина тов. Ш абунина о со. 
стоянии массово-политической ра. 
боты в период уборки урожая.

В парторганизациях колхозов  
«Красное знамя» и «40 лет О к

тября» проведены откры ты е пар. 
тийные собрания с участием ра
ботников райкома К П С С , на ко .  
торы х такж е обсуждены недостат.

ки, отмеченные в газете. Разрабо
таны и приняты  конкретны е меро. 
приятия, направленные на быст. 
рейшее завершение уборки уро
жая, продажу хлеба государству  
и улучшение массово-политиче
ской работы.

„Претензии и РТС“
Под таким заголовком в нашей 

газете 26 августа была опублико
вана корреспонденция, в которой  
говорилось о недостатках в рабо
те Красноярской РТС.

К а к  нам сообщил Тегульдет- 
ский райком К П С С , ф акты  под
твердились. 2  сентября 1959 го
да на бюро райкома партии об
суждался отчет секретаря пар
тийной организации Краснояр
кой РТС тов, Тельминова о со

стоянии массово-политической ра
боты в партийной организации.

В постановлении бюро райкома  
К П С С  определены меры по улуч
шению работы ремонтно-техявче .1 
ской стандив.
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В ИНТЕРЕСАХ МИРА И ДРУЖБЫ 
МЕЖДУ НАРОДАМИ

к  исторической поездке товари
ща Н. С. Хрущ ева в С Ш А  прико
вано внимание всего мира. Во 
всех уголках земного шара люди 
с жадностью стремятся узнать 
последние новости о пребывании 

.главы Советского правительства 
на американской земле. Мировая 
печать дает вы сокую  оценку не
утомимым усилиям Н икиты  Сер
геевича Хрущ ева, направленным 
на ликвидацию «холодной вой
ны », на установление меш,ду на
родами доверия и взаимопонима
ния.

На улицах и площадях, на 
предприятиях и в учреждениях 
миллионы людей в Китае с ог
ромным вниманием и интересом 
слушали подробное изложение 
выступления Н. С. Хрущ ева на 
сессии Ге,неральной Ассамблеи 
ООН и текст декларации Совет
ского правительства о всеобщем 
и полном разоружении.

В передаче центральной народ
ной радиостанции К Н Р  особо 
подчеркивались те места в вы
ступлении главы Советского пра
вительства, где он говорит, что 
проблема разоружения —  это та 
проблема, решения которой с на
деждой ж д ут люди всех стран, 
ка к  больших, так и малых, неза
висимо от сложивш ихся в них 
общественных отношений и у кл а 
да жизни, что Советское прави
тельство считает, _ что ликвида
ция «холодной войны», укрепле
ние мира и мирное сосуществова
ние государств является не толь
ко  неотложным, но и вполне ре- 

■ альным делом.
Польские газеты подчеркивают, 

что день 18 сентября был важ
ным днем в ООН. Под заголов
ком  «Ж ить в мире» газета «Ж ол- 
неж  вольности» печатает статью, 
посвященную выступлению
Н. С. Хрущ ева в ООН. Если от 
кого  и можно ожидать важных 
шагов, направленных на урегули
рование международных вопросов 
мирным путем, пишет газета, то 
Б первую очередь от Председате
ля Совета М инистров СССР, 
страны, которая на протяжении 
многих лет последовательно бо
рется за разрядку напряженно
сти в международных отношениях 
и неоднократно выступала уж е с 
важными мирными предложени
ями.

Хрущ ев, указывает далее газе
та, оправдал эти надежды. Содер
жащиеся в его выступлении пред- 
лон«еяия о всеобщем и полном 
разоружении в течение четырех 
лет не уступаю т по своей важно
сти запуску на Л ун у  ракеты. Си
ла советских предложений за- 
м ю чае тся  в том, что они исклю 
чительно логичны , понятны  и 
близки всем людям во всем мире.

В самом деле, спрашивает га
зета «Ж олнеж вольности», кого 
может не убедить предложение.

исключающее навсегда войны? 
Кого не привлекает перспектива 

■ обратить огромные средства, 
предназначавшиеся до сих пор на 
вооружение, на повышение ж и з
ненного уровня людей? Кто бы в 
мире не хотел, чтобы взаимное 
недоверие в отношениях между 
государствами уступило место 
взаимному доверию и сотрудни
честву, ооновавным на полном 
ра.внонравии и невозможности 
применения силы?

Правда, пишет в заключение 
газета, в сегодняшнем мире, раз
дираемом противоречиями, совет
ские предложения звучат почти 
ка к  фантазия. Но разве вчера не 
казались фантазией межпланет
ные путешествия? Они перестали 
быть фантазией со времени, ко г
да человечество на практике убе
дилось в могуществе науки, в 
своих способностях. Подобным 
образом дело обстоит с совет
ским и предложениями о всеоб
щем и полном разоружении: они 
убеждают, что, несмотря ни на 
какие трудности, 01ни могут быть 
осуществлены благодаря могучей 
воле народов.

Новая мирная инициатива Со
ветского правительства, указав
шего реальный путь к  сохране
нию и укреплению  мира, еЩе 
больше усилила и без того огром
ны й интерес чехословацкого на
рода к  визиту Н . С. Хрущ ева в 
С Ш А . Пражские газеты почти 
целиком заполнены материалами, I 
посвященными пребыванию главы I 
Советского правительства в Сое
диненных Ш татах. «Руде право», 
«Праце», «Земедельске новины», 
«Обрана лиду» и другие газеты 
на центральных местах опубли
ковали полный текст выступле
ния Н. С. Хрущ ева на Генераль
ной Ассамблее ООН и деклара
цию Советского правительства. 
Газета «Праце» подчеркивает, что 
в настоящее время есть условия 
для поворота к  лучш ему в между, 
народной обстановке, для полной 
ликвидации «холодной войны». 
«Проблема разоружения», —  от
мечает газета «о!брана лиду», —  
является самой актуальной проб
лемой современности». «П уть к  
процветанию человечества» — 
так характеризует газета «Млада 
фронта» советские предложения 
о всеобщем и полном разоруже
нии.

«Н . С. Хрущ ев от имени Со
ветского правительства внес пред
ложения исторического значения- 
для того, чтобы сделать войну 
невозможной, необходимо всеоб
щее и полное разоружение, кото 
рое должно быть осуществлено в 
течение четырех лет». «СССР 
предложил ш ирокую  программу 
всеобщего и полного разоруже
ния» —  тал озаглавили рум ы н
ские газеты «Скынтейя» и «Ро- 
мыниа либера» напечатанное на 
первых полосах выступление

Н. С. Хрущ ева на сессии Гене
ральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций. Газеты в 
подзаголовках подчеркивают, что 
условия для решительного пово
рота в международных отноше
ниях к  лучш ему имеются, что не
обходимо найти путь решения во
проса о разоружении.

В  комментариях, опубликован
ных в «Скынтейе» под заголсв- 
ком «Памятный день в О О Н », го-, 
ворится: Этот день был поистине 
историческим. Предложения эпо
хального значения, внесенные 
Советским правительством, от
кры ваю т перспективы прочного 
мира, создают предпосылки л ик
видации холодной войны, уста
новления доверия между всеми 
государствами мира. Все челове
чество сознает, что от решения 
вопроса о разоружении, этого во
проса вопросов, будет в значи
тельной мере зависеть, в каком  
направлении пойдет человечество.

К а к  только в Токио стало из
вестно содержание выступления 
Н. С. Хрущ ева на сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН, социа
листическая партия Японии опуб
ликовала заявление, в котором 
расценивает предложения, выска
занные в речи руководителя Со
ветского правительства, ка к  
«идеальные и всеобъемлющие».

Если С Ш А  и другие страны, 
говорится в заявлении, примут 
эти предложения, то на земном 
шаре в очень короткое время бу
дет установлен прочный мир. От
мечая конкретны й характер но
вых советских предложений, со
циалистическая партия заявляет: 
Пришло время, когда западные 
державы должны серьезно изу
чить эти предложения. Социали
стическая партия полностью под
держивает и те положения речи 
Н . С. Хрущ ева, где он говорил о 
необходимости восстановления 
прав К Н Р  в ООН и оказания по
мощи слаборазвитым странам. 
Социалисты заявляют, что разре
шение этих насущ ны х вопросов 
послуж ит упрочению дела мира.

Выступление Н. С. Хрущ ева на 
Генеральной Ассамблее ООН 
опубликовано каирскими газетами 
в подробном изложении на самых 
видных местах и под крупны м и 
заголовками. «Хрущ ев предлага
ет ООН полное и всеобщее раз
оружение», —  подчеркивает в 
цветном аншлаге во всю первую 
полосу газета «А ль-гумхурия». В 
отдельной колонке первой полосы 
под общим заголовком «Хрущ ев 
славит борьбу народов А зии  и 
А ф рики» газета выделяет то ме
сто из выступления Н. С. Х р у 
щева. где говорится, что буду
щие понолбния никогда не забу
дут тех, кто  возглавлял борьбу 
за независимость в Индии, Индо
незии, О А Р , Гане, Гвинее и дру
ги х  странах.

(ТАСС).

Обращение Коммунистической 
партии Индии

О движении третьего 
искусственного спутника Земли

7 тысяч оборотов вокруг Земли
Д Е Л И , 19 сентября. (ТАСС). В , мых государств на этом нонтинен

Pi/НАМИ ДРУЗЕЙ

Пятнадцать тысяч километ
ров должен был проделать ди
зель-электроход «Композитор 
Алябьев» прежде, чем привет
ствовать сибирский город 
Томск своим звучны м гудком. 
Томичи, собравшиеся на бере
гу, наблюдают, " к а к  стройный 
красавец, построенный рукам и 
чехословацких рабочих, режет 
волны Томи.

Вот он плавно приш вартовы
вается к  белому дебаркадеру. 
Спущен трап. М ы  на борту 
«Алябьева». Осмотр начинаем 
с рубки . Она просторна, в ней 
много стекла и много света. 
Два телефона: один соединяет 
капитана с судовым ком м ута
тором, другой —  с машинным 
отделением. Л егко вращается 
электроштурвал.

Теперь заглянем в каю ты . 
Они обставлены с комфортом.

К ругл ы й  стол, письменный 
стол, мягкая мебель, зеркала, 
красивые вазы для цветов, 
приемник, телефон, вентиля
тор. Каждая вещь выполнена с 
большим вкусом и изяществом. 
Рядом ую тная спальня. От
сюда —  дверь в сверкаю 
щ ую  белизной ванную ком 
нату. Это каю та «лю кс», но ка 
ю ты  первого класса уступаю т 
ёй лишь немногим. Удобны 
такж е каю ты  второго и третье- 
его классов.

Великолепны на дизель- 
электро.ходе. ■ салоны. Есть ' и 
детские комнаты: здесь высо
кие никелированные кроватки  
с сетками, детская мебель, и г
руш ки. И гут же рядом ванная 
комната с маленькими ванна
ми, душем.

М атросский куб рик прел- 
ставстяет собой помещение из 
нескольких каю т, в которы х 
размещаются по два— три че
ловека.

Самая взыскательная хозяй
ка  не станет отрицать, что 
камбуз —  зто верх кухош ю го  
совершекства. Все здесь обору
довано ПС последнему слову 
техники. М аш ины  чистят, моют 

' и  приготовляю т продукты . Ко- 
работ.ающему здесь, пона

добятся немалые технические 
знания, чтобы в совершенстве 
освоить оборудование.

Всю ду —  в каю тах, в кори
дорах и  вестибюле— экскур 
санты останавливают членов 
экипажа и засыпают вопроса
ми. Интересуют, в основном, 
эксплуатационные качества 
судна.

—  Наш  дизель-электроход, 
—  говорит старший электроме
ханик Николай Иосифович 
Яейлаков. —  имеет сложное 
электрооборудование. Все про
цессы здесь автоматизированы 
и механизированы. Управление 
механизмами осуществляется , 
с пультов. Приборы помогают 
следить за работой машин.

Спускаемся по крутом у ме
таллическому трапу в машин
ное отделение. Вот оно сердце 
судна —  ж а рко  дышащий 
мощный двигатель. Около него 
смуглый пауренек в темном бе
рете и традиционной полосатой 
тельняш ке. Это Валерий Пла
тонов. Он студент третьего 
курса Новосибирского водного 
института. Вместе со своим 
другом Геннадием Ноздренко, 
тоже студентом того же инсти
тута, они проводят здесь свои 
каникулы , работая в . качестве 
мотористов.

—  Весь путь  от Д уная до 
Тс!ми, —  рассказывает Вале
рий, —  машины и механизмы 
вели себя отлично. А  ведь 
электроход прошел 5 морей, до 
десятка водохранилищ, много 
рек.

На судне имеется два ди
зельных двигателя. Каж ды й из 
них мощностью в 400 лоша. 
диных сил. Дизель-электроход 
способен развивать скорость 
2 1  километр в час.

Длина корпуса «Алябьева» 
80 метров. Он принимает на 
борт 259 пассажиров, причем 
6 6  из них размещаются в каю 
тах «люкс» и первого класса.

—  «Композитор Алябьев» и 
его собрат «Композитор Бала
кирев», которы й такж е посту
пил Б распоряжение Обского

пароходства, строились в не
большом чешском городке Ко- 
марно, —  рассказывает капи
тан дизель-электрохода Борис 
Павлович Темнов. ■—  Строили 
его чехословацкие рабочие для 
советских людей очень стара
тельно. Внимательно прислу
шивались к  каждом у замеча
нию. Был там у  них такой ма
стер М атюш, который руково
дил деревообделочными рабо
тами. М ного труда вложил он. 
Вся эта полировка, резьба сде
ланы им и его товарищами.

«Хочу, говорит, чтобы со. 
ветские друзья увидели, на. 
что способны чеш ские рабо
чие».

т— Пятьдесят два года про
плавал я по сибирским рекам, 
—  говорит почетный капитан— 
наставник Федор Федорович 
Симонов,— но такой красавец в 
наши воды приходит впервые, 
и меня очень радует, что он 
изготовлен рукам и наш их дру
зей —  чехословацких рабочих..

Г. Т А Р Н А Р У Ц К И И .
Н а снимках; 1. Общий вид 

электрохода «Композитор
Алябьев». Капитан Б . П . 
Темнов на мостике электрохо
да.

связи с 1 0 -й годовщиной с^разо- 
вания .Китайской Народной Рес
публики газета «Ныо-эйдж» опуб
ликовала обращение секретариата 
национального совета Комм уни
стической партии Индии.

«Это событие, —  говорится . в 
обращении, ■— в решающей сте
пени изменило соотношение^ сил 
в пользу мира, национальной не
зависимости и социализма. Оно 
оказало огромное вдохновляющее 
влияние на народы и страны 
А зии. Поразительные социальные 
и экономические успехи, достиг
нутые народным Китаем за этот 
короткий пром ежуток времени. 
npoidyflHnH и вдохновили бесчис
ленные миллионы людей.

За все эти годы дружба между 
нашей страной и Китаем остава
лась прочной, приносила боль
ш ую  взаимную выгоду и дала 
миру панча-шцла. Эта дружба 
является опорой азиатской соли
дарности, самой надежной гаран
тией свободы новых, независи-

те и лучш ей защитой от империа
листических интриг, направлен
ны х на нарушение мира и ликви
дацию свободы азиатских стран. 
В последние месяцы над этой за
мечательной дружбой нависли ту
чи, что явилось результатом до
стойных сожаления пограничных 
инцидентов. Реакционеры в на
шей стране прилагают все уси
лия. чтобы причинить дальней
ш ий ущерб этой дружбе и пол
ностью подорвать ее. Империа
листические кр у ги  на Западе пы
таются использовать это положе
ние в своих собственных целях».

Секретариат национального со
вета Коммунистической партии 
Индии призывает к  «самой ши
рокой мобилизации в нашей стра
не всех людей, кто  хочет содей
ствовать индийско-китайской
дружбе, укрепить и развивать 
ее». Все патриоты и сторонники 
мира, подчеркивается в обраще
нии, должны провозгласить перед 
всем миром лозунг: «Индийцы и 
китайцы  —  братья».

Совместное заявление 
премьер-министров 

Индии и Афганистана

21 сентября в 18 часов 55  ми
нут  по московскому времени тре
тий советский искусственный  
спутник совершил 7 тысяч оборо
тов. За 495  дней своего сущ ест
вования он пролетел свыше 

316 ,8  миллиона километров.
За это время параметры орби

ты  третьего советского спутника  
существенно изменились; период 
обращения его сократился с 
105,95 м инуты  до 97 ,2  минуты, 
то есть на 8 ,7 5  минуты.

М аксимальная высота орбиты  
спутника (апогей) уменьшилась 
на 83 0  километров и к  7-тысяч
ному обороту стала равной 1.050  
километрам.

Радиопередатчик «М аяк», уста
новленный на спутнике, продол
жает устойчиво работать. Радио
технические и оптические наблю
дения за спутником успешно про
должаются. Поступающ ая инфор
мация обрабатывается и  система
тизируется.

(ТАСС).

С п о р  т

На турнире претендентов
Б Л Е Д , 20 сентября. (Спец, 

корр. ТА С С ). Гроссмейстер 
И. Бондаревский сообщает; Вчера 
на матч-турнире претендентов со
стоялось доигрывание отложен
ны х партий седьмого и восьмого 
туров. Петросян потерпел пора
жение во встречах с Олафссоном

и Глигоричем .' Глигорич одержал 
победу над Бенко. Вничью закон
чилась партия Ф иш ер— Смыслов.

После восьми тУРов положение 
участников таково: Керес и Таль 
имеют по 5,5 очка. Глигорич и 
Петросян —  по 4,5, остальные 
участники набрали по три очка. ’

Д Е Л И , 19 сентября. (ТАСС). 
Индийское информационное бюро 
вчера передало совместное заяв
ление премьер-министра респуб
лики  Индии Джавахарлала Неру 
и премьер-министра Афганистана 
Мухаммеда Дауда.

Недавнее сообщение об обмене 
визитами между Д. Эйзенхауэром 
и Н. С. Хрущ евым, говорится, в 
частности, в заявлении, является 
счастливым предзнаменованием, 
и в данный момент, когда Х ру
щев начал свой визит в Соеди
ненные Ш таты , оба премьер- 
министра с удовлетворением вы 
ражаю т надежду, что этот даль
новидный шаг руководителей 
С Ш А  и СССР будет содейство
вать укреплению  взаимопонима
ния между этими странами, а 
такж е поможет ослаблению меж
дународной напряженности и про. 
ложит путь к  постепенному ре
шению серьезных проблем, кото-

Закрытие
первой

международной 
ярмарки в Брно

рые по-прежнему создают угрозу 
для судьбы мира и человечества.

Премьер-министры, указывает
ся далее в заявлении, с удовлет
ворением отметили шаг, который 
был предпринят для выхода из 
тупика в обсуждении вопроса о 
разоружении, —  назначение ко
митета по разоружению  в составе 
десяти стран. Они такж е с удов
летворением приняли к  сведению 
сообщение о скором возобновле

нии работы «совещания о прекра
щении испытаний ядерного ору
жия».

П Р А Г А . 20 сентября. (ТАСС). 
Сегодня в Брно закрылась 1 -Я  
международная ярмарка, продол
жавш аяся 15 дней. Я рм арку по
сетили около 2  млн. человек.

М еящународная ярмарка в 
Брно продемонстрировала воз
можность и выгодность развития 
торгово-экономических связей
между социалистическими и ка
питалистическими странами. Она 
показала безграничные возмож
ности стран социалистического 
лагеря к а к  торговых партнеров.

В  течение всего времени рабо
ты  ярмарки в центре ее внима
ния был павильон Советского 
Союза. Промышленные изделия 
страны, строящей коммунизм, 
вызвали всеобщий восторг и вос
хищение. Особенно большой ин
терес посетителей вызывали авто
машины «ЗИ,11-111» и «Ч айка» , 
минский 25-тонны й самосвал, 
различные виды металлорежущ их 
станков, дорожные и сельскохо
зяйственные машины, оборудо
вание для горной и нефтяной 
промышленности. Согласно пред
варительным данным, дирекция 
советского павильона заключила 
контракты  на экспортные и им
портные поставки на сумму око
ло 300 млн. рублей.

Большой популярностью поль
зовались экспонаты Чехословац
кой республики, размещенные 
почти на половине всей выста
вочной площади ярмарки. Пред
ставители иностранных торгово- 
промышленных организаций и де
ловых кругов  по достоинству 
оценили высококачественные из
делия чехословацкой промышлен
ности —  многочисленные маши
ны  и станки новейшей ко н стр ук
ции, автомобили, приборы, изде
лия химической и стекольной 
промышленности. Только до 15 
сентября чехословацкие экспорт
но-импортные организации заклю 
чили сделки с представителями 
более 50 стран мира на сумму, 
превыш ающ ую 1 . 2 0 0  млн. крон.

Большой интерес посетителей 
и деловых кругов  вызвали образ
цы  промыш леяных изделий К и 
тая, Г Д Р , Польши. Венгрии и 
других стран.

В  заявлении выражается под
держка чаяниям народов, все еще 
находящ ихся под колониальным 
господством, и подчеркивается, 
что только независимость может 
дать этим народам возможности 
для развития и прогресса.

Премьер-министры выразили 
удовлетворение тем, что полити
ка  неучасгия в союзах, которую  
обе страны приняли и активно 
проводят в ж изнь, укрепляет 
дружеские отношения между дву
мя странами, и согласились, что 
эти отношения необходимо сохра
нять и развивать путем расшире
ния сотрудничества в области 
культур ы  и увеличения торгового 
обмена.

Советские волейболисты—победители 
международного „турнира трех континентовI I

П А Р И Ж , 20 сентября. (ТАСС). 
Сборная команда Советского Со
юза по волейболу, выиграв пос
леднюю встречу с командой Че
хословакии, стала победительни
цей закончивш егося вчера в Па
риже «турнира трех континентов» 
по волейболу.

Встреча с командой Чехослова
кии , чемпионом мира и Европы,

протекала в упорной борьбе и за .
кончилась по1бедой советской
команды со счетом 3:2 (12:15, 
1 5 :7 , 15 :10, 13 :15 и 15:12).

На втором месте —  команда 
Чехословакии, далее волейболи
сты Болгарии, Румынии, Польши, 
Венгрии, Франции, Китайской
Народной Республики и Брази
лии.

Команда гарнизонного Дома офицеров—  
обладательница кубка области по футболу

2 0  сентября на стадионе 
«Труд» состоялся финал розы
грыш а кубка  области по футболу. 
В  этом розыгрыш е встретились 
команды гарнизонного Дома офи
церов и «Динамо».

Игра началась очень бурно. У  
ворот обеих команд то и дело 
возникаю т острые моменты. .

Нападение армейцев играет бо
лее четко и чаще бьет по воро
т а м .  Они первыми открывают 
счет.

Однако мяч, забитый в сетку 
ворот динамовцев, не снижает их 
боевого напряжения. Напор на 
ворота армейцев становится все 
более сильным, и вскоре счет 
сравнивается.

Команды уходят на пере
рыв. Вторая половина игры  про
ходит гораздо спокойней. Несмот
ря на ряд возможностей у  напа
дающих обеих команд, счет не из
меняется.

Основное время истекло, по по
ложению командам дается допол
нительно 30 минут.

Игра в дополнительном време
ни начинается вяло, чувствуется, 
что игроки  устали. На 5 минуте 
динамовец Ш абулин, имея реаль
ную  возможность забить гол, с 
5 метров посылает мяч выше во
рот.

На 10 минуте армеец М алин- 
кин . хорошо обыграв защ итника 
«Динамо», забивает второй мяч в 
ворота противника и таким обра
зом принсжит победу своей ко.ман- 
де.

И так, со Счетом 2:1 выиграли 
футболисты гарнизонного Дома 
офицеров, завоевав в этом году 
почетный переходящий приз —  
куб ок области по футболу.

К . К О С Т И Н .

Зам. редактора
А . Н . НО В О С Е Л О В .

Гастроли музыкально-драма. 
тического театра имени Н. Ост
ровского.

Дом офицеров
22 сентября— «Летучая мышь». 

Дом культзф ы ТЭ М За
23  и 24 сентября —  «Летучая  

мышь».

Кинотеатр нм. М . Горького
2 2  сентября —  новый худо

жественный фильм «Королевство  
Кемпбелла». Сеансы: 8 -5 0 , 10-45 
12 -40 , 2 -35, 4 -30, 6 -25 ,
10-15.

Зал кинохроники

8-20,

доку-2 2  сентября —  новые 
ментальные фильмы «Апостол без 
маски», «Твердый характер», 
«Дерево дружбы ». Сеансы: 7-20, 
8 -35, 9 -50, «Хождение за три  мо
ря» (вторая серия). Сеансы: 9,
10-20, 11-40 , 1 2-20, 3 -40 , 6 .

Кинотеатр им. И . Черны х
22 сентября. Большой зал —

П О Г О Д А

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 2 2  сен
тября по Томской области ожи
дается облачная погода, с прояс
нениями, местами кратковремен
ные дожди, возможны грозы, ве
тер ю ж ны й, с переходом на за
падный, 5 — 10 метров в секунду, 
местами порывы до 1 2  метров в 
секунду, температура воздуха по 
западным районам 9 — 14 граду
сов, по остальным —  1 3 — 18 
градусов тепла.

2 3 — 26 сентября —  перемен
ная облачность, по северным рай
онам местами слабый дождь, по 
ю жны м преимущественно без 
осадков, ветер 3 — 7 метров в 
секунду, температура ночью 0 — 5 
градусов тёпла, днем —  1 1  — 16 
градусов тепла.

«Королевство Кемпбелла». Сеан
сы: 9, 10-55, Т 2 -50 , 2 -45, 4 -45,
6-45, 8 -45 , 10-45. М алый зал —  
«Фамильные драгоценности». Се
ансы: 3 -40 , 5 -30, 7-20, 9 -10, 11. 
Дети до 16 лет не допускаются. 
Для детей —  «Необыкновенное 
путешествие М и ш ки  Стрекачева». 
Сеансы: 9, 10-40, 12-20 , 2.

Городской сад
2 2  сентября —  ш ирокоэкран

ный цветной художественный 
фильм «Сампо». Сеансы: 10, 12,
2, 4 (касса с 9 утра); 6 , 8 , 10
(касса с 5 вечера).

В ниманию организаций, учреждений, учебных заведений, 
библиотек и красны х уголков. Городской отдел «Союзпечати» 
продолжает прием подписки на газету «Красное Знамя» и 
центральных изданий для коллективного и служебного пользо
вания на 1960 год.

Д ля оформления подписки необходимо приобрести каталог 
газет и журналов и получить бланки заявок в Горсоюзпечатя 
по проспетг^ имени Ленина. 1 и своевременно оформить 
подписку.
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на 1960 год

«Л итературная газета» ш ироко освещает вопросы советской 
литературы и искусства. Большое внимание уделяет выступле
ниям писателей по проблемам морали и быта советских людей, 
воспитанию молодежи, вопросам промышленности, сельского 
хозяйства, новостям назжи, техники , спорта.

«Литературная газета» регулярно публикует отрывки из 
новых ромавюв и повестей, рассказы, очерки, фельетоны.

«Л итературная газета» систематически печатает статьи на 
международные темы, знакомит читателей с зарубежной ли
тературой и искусством.

Подписная цена:
на год
на 6  месяцев 
на 3 месяца

62 руб. 40 коп. 
31 руб. 20 коп. 
15 руб. 60 коп.

Облфилармония арендует комна
ты. С предложениями обращаться 
по телефонам: 44 -87 , 20 -26 .

Заводу «Томкабель» срочно 
требуются; кочегары , подвозчики  
угля, слесари-водопроводчики, 
фрезеровщики, слесари-компрес- 
сорщ ики, столяры-плотники, тер
мист.

Обращаться: г. Том ск, Соляная 
площадь, 4, бюро пропусков.

3 — 1.

Артистам цирка нуж н ы  комнаты 
на месяц, желательно в районе 
бывшего зверинца. Адреса сдавать 
в филиал гостиницы.

Ц ирку  требуются: шофер, кас. 
сир, контролер.

Водоканалтресту срочно тре. 
буются на постоянную работу; на
чальник очистных сооружений  
канализации, шоферы 1-го и  П -го  
классов, слесари-водопроводчики, 
землекопы, возчики, кочегары.

Обращаться; г. Томск, переулок 
Подгорный, 14. 3 — 1

Подписка принимается «Союзпечатью», отделениями связи, 
а такж е общественными распространителями печати.

Не забудьте своевременно оформить подписку на «Литера
турную  газету».

Издательство «Литературной газеты».
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„ЛИТЕРАТУРА И ЖИЗНЬ" НА ш  год
Газета «Литература и ж изнь» рассчитана на самый широ

ки й  к р у г  читателей.
Газета «Литература и ж изнь»  знакомит читателей с важ . • 

нейшими событиями внутри страны и за рубежом, публикует 
новые произведения советской и зарубежной литературы, ма
териалы о героической трудовой деятельности советских лю 
дей, о достижениях советской науки, о культурной жизни, 
искусстве, спорте и  отдыхе трудящ ихся.

Газета «Литература и ж изнь» публикует рассказы, стихи, 
новеллы, фельетоны, рецензии на кинофильмы и театральные 
постановки, знакомит читателей с новыми книгам и.

Подписная цена:
на год 62  руб. 40  коп.
на 6  месяцев 31 руб. 20 коп.
на 3 месяца 15 руб. 60  коп.

Подписка принимается «Союзпечатью», отделениями свя.зн, 
а такж е общественными распространителями печати.

Не забудьте своевременно оформить подписку па газету 
«Литература и жизнь» .

Издательство «Литературнш! газеты».

Требуется бухгалтер-ревизор.
Обращаться: г. Томск, Дворец 

труда, комната 27. .
2— 1.
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Томской гостинице требуются 
на постоянную работу кочегафы.

Обращаться г Томск, К ом м у, 
нистический проспект, 6 . 3 — 3
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